
Ежедневная общественно-политическая газета Выходит с марта 1917 года 

А что Борис?
Вслед за Трампом участие в саммите «ядерной 
пятёрки» осталось подтвердить главе Великобритании

Екатерина Постникова (Хельсинки), 
Любовь Лежнева

Постоянные члены Совета Безопас-
ности ООН вскоре должны согласо-

вать время и место саммита «пятёрки», 
который в январе этого года предло-
жил провести президент РФ Владимир 
Путин. Как заявил глава российского 
МИДа Сергей Лавров, отвечая на вопрос 
«Известий», инициативу уже поддер-
жали лидеры Франции, Китая, а теперь 
и США. По мнению сенатора Констан-
тина Косачёва, это означает, что Лон-
дон последует их примеру и выскажет-
ся за переговоры.

�� ПЕРЕЛОМНЫЙ МОМЕНТ

Президент США Дональд Трамп со-
гласился с предложением Владимира 
Путина провести саммит пяти посто-
янных членов Совбеза ООН для поддер-
жания мира и стабильности. Об этом 
3 марта рассказал Сергей Лавров после 
встречи с финскими коллегами. Дата 
и место переговоров пока неизвест-
ны, однако, как заявил шеф россий-
ской дипломатии, этот вопрос сейчас 
прорабатывается. Отвечая на вопрос 
«Известий», станут ли лидеры обсуж-
дать наболевший вопрос ядерного ра-
зоружения, министр отметил: повест-
ка встречи будет гораздо шире.

— Это и региональные конфликты, 
это и новые вызовы и угрозы, такие 

как международный терроризм, нарко-
торговля, другие формы организован-
ной преступности, торговля людьми, 
проблемы миграции, новые техноло-
гии, которые могут выйти из-под кон-
троля и пополнить список смертонос-
ных угроз человечеству, — сказал глава 
МИД России, подчеркнув, что тема 
стратегической стабильности входит 
в число первоочередных вопросов.

Вслед за Вашингтоном Лондон так-
же поддержит идею встречи в формате 
«пятёрки», потому что Великобритания 
ориентируется на американские под-
ходы. Такое мнение «Известиям» вы-
сказал председатель комитета Совета 
Федерации по международным делам 
Константин Косачёв.

— В этом вопросе у Британии нет 
пространства для самодеятельности. 
Будем считать, что произошёл пере-
ломный момент и скоро начнётся фак-
тическая подготовка к организации 
встречи. Где и когда она может состо-
яться — это вопрос согласования гра-
фиков, довольно непростая задача. 
Сейчас уже есть площадки, где могут 
встретиться участники «пятёрки» — 
например, неделя высокого уровня 
на Генассамблее ООН и сам-
миты G20. 
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Дом платежом красен 
Долговая нагрузка ипотечных заёмщиков превысила половину их доходов

Вадим Арапов

Показатель долговой нагрузки (ПДН) 
ипотечных заёмщиков в 2019 году 

превысил 50%, это зафиксировано в ис-
следовании бюро кредитных историй 
ОКБ (есть в распоряжении «Известий»). 
Чаще других ипотеку берут граждане 
с доходом до 70 тыс. рублей. Их сред-
ний ПДН составляет 63,3%. Эксперты 
утверждают, что «хорошие» заёмщи-
ки закончились, а выполнение плана 
регулятора по росту жилищных ссуд 
на 20% в 2020 году обеспечат государ-
ственные льготы и материнский ка-
питал.

Средний ПДН ипотечных заёмщи-
ков в 2019 году по сравнению с 2018-м 
вырос на 1,6 п.п., до 50,1%, следует 
из информации ОКБ. Самый большой 
показатель — 86% — у граждан с до-
ходом до 30 тыс. рублей. Затем идут 
зарабатывающие 30–50 тыс. Их со-
отношение ежемесячного платежа 
по жилищному кредиту к зарпла-
те составляет 58,4%. У получающих 
50–70 тыс. показатель долговой на-
грузки — 45,5%. Средний ПДН росси-
ян с доходом до 70 тыс. — 63,3%. При 
этом граждане именно с такими за-
работками чаще всего берут жилищ-
ный кредит, следует из статистики 
ОКБ. До 2018 года банки рассчитыва-
ли ПДН по своим собственным мето-
дикам, поэтому их нельзя сравнивать 
с прошлогодними.

В ЦБ «Известиям» сообщили, что 
в 2019 году 81,9% граждан, которые 
взяли ссуду на квартиру, получа-
ли зарплату до 75 тыс. рублей. Сред-
ний платёж по ипотеке, оформлен-
ной в прошлом году, составлял 47–50% 
дохода заёмщика. Размер заработка 
рассчитывался финансовыми орга-
низациями по внутренним моделям, 
пояснили в пресс-службе Банка Рос-
сии.

Регулятор пока не собрал стати-
стику по уровню ПДН у ипотечных 

заёмщиков с разным доходом. Одна-
ко с ноября Банк России обязал кре-
дитные организации отправлять эту 
информацию ежеквартально, сооб-
щили в пресс-службе. Первая отчёт-
ная дата — 1 апреля 2020 года, пояс-
нили там.

В Абсолют-банке, РНКБ, банках 
«Санкт-Петербург» и «Уралсиб» (вхо-
дят в топ-20 по ипотечному портфе-
лю) подтвердили, что больше всех 
занимают на квартиру россияне с зар-
платой до 70 тыс. рублей. Снижение 
объёмов жилищных ссуд в 2019 году 

указывает на падение платёжеспо-
собного спроса. На рынке закончи-
лись «хорошие» заёмщики, у которых 
есть накопления на первоначальный 
взнос и стабильный доход, считает 
директор блока ипотечного креди-
тования ТКБ Вадим Пахаленко.

�� КАПИТАЛ РОСТА

Финансовые организации оценивают 
доход не только клиента, но и его со-
заёмщиков по договору при выясне-
нии платёжеспособности, 
указали в Абсолют-банке. 

Карантинейджеры
Почему COVID-19 крайне редко заражает детей

Мария Недюк

Н овый коронавирус редко заража-
ет детей и подростков, об этом го-

ворит статистика, подготовленная 
учёными на основе анализа более 
чем 70 тыс. случаев заболеваемости 
COVID-19. На эти возрастные категории 
приходится лишь по 1% от общего чис-
ла инфицированных. Российские ви-
русологи уверены: тенденция связана 
с тем, что иммунная система человека 
с годами ослабевает и становится бо-
лее восприимчивой к штаммам. Кроме 
того, причиной различных осложнений 
часто служит наличие хронических за-
болеваний, которых в юном возрасте 
гораздо меньше. Спасают несовершен-
нолетних также родительская забота 
и то, что детские учреждения первы-
ми закрывают на карантин.

�� ВОЗРАСТНОЙ ЦЕНЗ

Центр по контролю и профилакти-
ке заболеваний КНР опубликовал 
крупнейший обзор, в деталях описы-
вающий серию случаев заражения 
COVID-19 в материковом Китае, ко-
торые произошли в период до 11 фев-
раля 2020 года (72 314 эпизодов). Со-
гласно этим данным, коронавирус 
представляет наименьшую опасность 
для детей. На возрастные категории 
от 0 до 10 лет и от 10 до 19 приходится 
по 1% случаев заболевания.

Российские учёные подтвержда-
ют, что пока вирус «щадит» уязви-

мую для многих других патогенов 
детскую возрастную категорию. 
Однако этот вопрос требует бо-
лее детального изучения, сообщил 
«Известиям» директор Института 
медицинской паразитологии, тро-
пических и трансмиссивных забо-
леваний им. Е.И. Марциновского Се-
ченовского университета Александр 
Лукашев.

— Вполне возможно, что вирус дей-
ствительно не очень опасен для де-
тей, но пока информации на этот 
счёт недостаточно, — подчеркнул 
эксперт.

Подростки действительно луч-
ше защищены от COVID-19 в силу 
особенностей своей иммунной сис-
темы. В основную группу риска 
по-прежнему входят люди старше 
шестидесяти лет с сопутствующи-
ми хроническими заболе-
ваниями.

Турецкий потоп
Как ЕС намерен справляться с новым  
миграционным кризисом

Екатерина Постникова

Е вросоюз рискует столкнуться с но-
вым миграционным кризисом. При-

чиной станет решение Турции вопреки 
соглашению с ЕС от 2016 года открыть 
свои границы и перестать сдерживать 
потоки мигрантов с Востока. По дан-
ным МВД республики, ко 2 марта грече-
скую границу пересекли около 110 тыс. 
человек. В Афинах эти данные называ-
ют завышенными. Евросоюз уже со-
звал экстренные заседания по ситуа-

ции на греко-турецкой границе, однако, 
по мнению опрошенных «Известиями» 
европейских политиков и российских 
экспертов, альтернативы договорён-
ностям Брюсселя и Анкары на сегод-
няшний день нет.

После того как 29 февраля Турция, 
открыв свою западную границу, пере-
стала сдерживать потоки беженцев 
в Европу, в Евросоюзе начали говорить 
об угрозе нового миграционного кри-
зиса, сравнимого с первой 
волной 2015 года. 

В НОМЕРЕ 
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« ИММУННАЯ СИ-
СТЕМА ЧЕЛОВЕ-
КА С ВОЗРАС-

ТОМ ОСЛАБЕВАЕТ. КРОМЕ 
ТОГО, НАЛИЧИЕ ХРОНИЧЕ-
СКИХ ЗАБОЛЕВАНИЙ ЧА-
СТО СЛУЖИТ ПРИЧИНОЙ 
РАЗВИТИЯ ОСЛОЖНЕНИЙСилы греческих пограничников и новой волны беженцев из Сирии явно неравны 

(на фото — погранпереход Эдирне, Турция)

«Мы — саундтрек 
к жизни 
отверженных»

Рок-музыкант Александр Ф. Скляр — 
о «Нижней тундре», пропавшем 
Пелевине и коде Вертинского

07

Ал
ек

са
нд

р 
Ка

за
ко

в 
| «

И
зв

ес
ти

я»

ER
D

EM
 S

AH
IN

 | 
EP

A 
| T

AC
C

Серебро вернут,  
осадочек останется

У российских биатлонисток хорошие 
шансы выиграть дело у МОК
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Его попытка номер три
Нетаньяху празднует победу на выборах

Эльнар Байназаров

П редварительные результаты треть
их за год израильских выборов по

казывают лидерство правящей партии 
«Ликуд» и Биньямина Нетаньяху — они 
получают 59 голосов. Главный сопер
ник — левоцентристский лагерь под эги
дой «Кахольлаван» во главе с Бени Ган
цем набирает 54 мандата. По мнению 
опрошенных «Известиями» экспертов, 
победа без коалиционных перегово
ров позволит «Ликуду» не идти на ком
промиссы с другими партиями и при
даст ещё больше уверенности премьеру. 
Несмотря на это, ожидать, что он в бли
жайшее время начнёт аннексию Иор
данской долины, не стоит. Посол Пале
стины в Москве Абдель Хафиз Нофаль 
заявил «Известиям», что его страна 
не позволит планам Израиля сбыться.

�� КОРОНАВИРУС НЕ СМУТИЛ

Минимальный порог для формиро-
вания коалиции — 61 мандат из 120. 
Правому лагерю, судя по экзитполам, 
не хватает одного-двух голосов. По со-
стоянию на полдень 3 марта Центриз-
бирком обработал свыше 90% бюлле-
теней, предварительные итоги дают 
Биньямину Нетаньяху ещё больше 
шансов на победу.

Перед выборами израильские экс-
перты прогнозировали низкую явку — 
не столько из-за апатии, которая ох-
ватила страну к третьему раунду 
выборов, сколько из-за коронавируса. 
В Израиле уже 12 зарегистрированных 
случаев заболевания.

Но, как сообщает ЦИК страны, ви-
рус не смог повлиять на явку. Напротив, 
в этот раз она превысила сентябрьский 
и апрельский результаты, став самой 
высокой с 1999-го — 2 марта по состоя-
нию на 20.00 проголосовали 65,5% граж-
дан. В сентябре прошлого года было 
63,7%, в апреле — 61,3%.

По состоянию на полдень вторника 
было обработано свыше 90% бюллете-
ней, по ним Нетаньяху опережает Ган-
ца на 4 голоса (36 против 32). Но даже 
если Биби — так израильтяне называ-
ют премьера Нетаньяху — в итоге по-
бедит, ему придётся считаться с пар-
тией «Кахоль-лаван», которая станет 
крупнейшей оппозиционной силой 
в кнессете.

Последний раунд выборов в ев-
рейском государстве проходил пол-
года назад — 17 сентября. По итогам 
голосования «Ликуд» получил 32 го-
лоса, а в сумме правый блок Нетанья-
ху из четырёх правых и религиозных 
партий — 55 мандатов. По словам из-
раильского политолога Зеэва Ханина, 
стоит дождаться окончательных ито-
гов выборов, прежде чем сулить побе-
ду правому лагерю. Есть вероятность, 
что Биньямин Нетаньяху не сможет по-
лучить заветные один-два голоса и тог-
да страну снова ждёт повторение сен-
тябрьского и апрельского сценариев. 
Государство третий месяц живёт прак-
тически без бюджета — сейчас он рас-
считывается по принципу 1/12 от про-
шлогоднего плана. Позволить себе 
и дальше находиться в таком подве-
шенном состоянии страна не готова, 
пояснил эксперт.

�� АННЕКСИРУЙ ПРАВИЛЬНО

Как признают израильские экспер-
ты, высокие показатели «Ликуда» 
в мартовской кампании объясняют-
ся активностью Биньямина Нетанья-
ху на внешних фронтах. Во-первых, 
он организовал и провёл в Иерусали-
ме 23 января международный форум 
в годовщину освобождения Освенци-
ма. На мероприятие прибыли лидеры 
46 стран.

Во-вторых, добился освобожде-
ния израильтянки Наамы Иссахар, 
осуждённой в России на семь с по-

ловиной лет тюрьмы за перевоз 9,6 г 
гашиша. Третья операция — публи-
кация американской «сделки века», 
в которой учтены все территориаль-
ные запросы израильской стороны, 
включая аннексию долины реки Иор-
дан. Но, по мнению сотрудника отде-
ла изу чения Израиля Института вос-
токоведения РАН Сергея Мелконяна, 
заявления Нетаньяху могут быть все-
го лишь предвыборной уловкой, не-
обходимой для привлечения право-
го электората.

— Но даже если это так, в случае по-
беды «Ликуда» электорат и другие пар-
тии, например «Наш дом — Израиль», 
будут требовать выполнения данного 
обещания. Таким образом Нетаньяху 
может стать заложником конъюнкту-
ры, — пояснил эксперт. — В случае если 
же аннексия состоится, для минимиза-
ции рисков арабской стороне должны 
быть предложены свои «пряники». Пока 
подобных предложений на повестке 
нет. Односторонние же меры будут 
встречены противодействием со сто-
роны России и региональных игроков.

Палестинцам следует объединить-
ся, чтобы совместно противостоять 
угрозам Израиля, в частности обеща-
ниям аннексировать долину реки Иор-
дан, заявил «Известиям» посол Госу-
дарства Палестина в Москве Абдель 
Хафиз Нофаль.

— Мы ясно дали понять, что отвер-
гаем «сделку века», предложенную 
США. Мы выступаем за возвраще-
ние урегулирования в формат четы-
рёх посредников — России, США, ЕС 
и ООН. Именно «четвёрка» долж-
на возглавить палестино-израиль-
ские переговоры,  — заявил посол.   
При этом он признал: Палестина не до-
пустит аннексии Иорданской долины. 
У страны есть 70-летний опыт про-
тивостояния — палестинский народ 
выступал против израильских мер 
и пре успел в этой конфронтации, под-
черкнул дипломат.

— Один из важнейших инструмен-
тов противостояния израильским пла-
нам — примирение всех палестинцев, 
в котором, как мы надеемся, Россия бу-
дет играть решающую роль, — отметил 
Абдель Хафиз Нофаль.

Решится ли Биби начать обещанную 
аннексию Иорданской долины и если 
да, то когда? Лучше всего об этом го-
ворят сами палестинцы, умудрённые 
опытом общения с Израилем — «Букра 
филь мишмиш», что буквально пере-
водится: «Завтра, когда зацветут абри-
косы». Но означает это примерно то же, 
что и русское выражение «Когда рак 
на горе свистнет».

Новости

Турецкий потоп
A Тогда, по различным оцен-

кам, в Европу прибыли 
от 1 до 1,8 млн человек, из которых за-
регистрированы были лишь 700 тыс. 
(для сравнения: в 2014 году в Европе на-
считали около 280 тыс. легальных ми-
грантов). На этот раз за какие-то три 
дня, по данным МВД Турции, границу 
пересекли уже около 110 тыс. человек. 
Ситуация на греко-турецкой грани-
це действительно выглядит удручаю-
ще и больше напоминает зону боевых 
действий, нежели пограничный конт-
роль. В интернете эти кадры сопровож-
даются подписями в стиле «нет, это 
не сцена боевика — это граница Тур-
ции и Греции».

Европейский союз в оперативном 
порядке созвал несколько экстрен-
ных встреч — на 4 марта запланирова-
но срочное заседание глав МВД стран 
ЕС, а 6 марта в Загребе пройдут пере-
говоры 27 министров иностранных дел. 
3 марта руководство Евросоюза вме-
сте с премьер-министром Греции Ки-
риакосом Мицотакисом посетило гре-
ко-турецкую границу — причём туда 
приехал не только глава Евросовета 
Шарль Мишель, но и председатели Ев-
рокомиссии и Европарламента Урсула 
фон дер Ляйен и Давид Сассоли. Как на-
писал в своём Twitter глава греческого 
правительства, «это важное проявле-
ние поддержки всех трёх институтов, 
в то время как Греция успешно защи-
щает границы Евросоюза».

Напомним, что в марте 2016 года 
Брюссель и Анкара заключили со-
глашение, согласно которому в об-
мен на крупную денежную помощь 
(€6 млрд) Турция обязалась разме-
стить на своей территории мигран-
тов из зон боевых действий с восто-
ка. По данным управления Верховного 
комиссара ООН по делам беженцев, 
к сентябрю 2019 года в Турции находи-
лись около 3,6 млн мигрантов. Теперь 
же, как сказал президент Турции Ред-
жеп Тайип Эрдоган, Анкара «не в том 
положении, чтобы кормить такое чис-
ло беженцев». При этом он обвинил ев-
ропейских партнёров в том, что они 
не предоставили причитающийся 
Турции транш (по данным СМИ, речь 
идёт о €3 млрд).

В Евросоюзе такой шаг расценили 
не иначе как давление со стороны ту-
рецкого лидера, который «не ощущает 
достаточной поддержки». Как сказала 
канцлер ФРГ Ангела Меркель, «абсо-
лютно неприемлемо решать пробле-
му за счёт беженцев». По словам главы 
германского МИДа Хайко Мааса, они 
«оказались предметом геополитиче-
ской игры».

Поводом говорить о геополити-
ке стало обострение в сирийской 

провинции Идлиб  — во время на-
ступления Сирийской арабской ар-
мии (САА) в ночь на 28 февраля там 
погибли 34 турецких военных. Это 
привело к прямому конфликту меж-
ду Анкарой и Дамаском на сирий-
ской территории. Россия в этом про-
тивостоянии заняла сдержанную 
позицию, признав при этом право 
руководства САР на борьбу с тер-
рористами в своей стране и отка-
завшись оставить Турцию и Сирию 
«один на один».

Проблема беженцев давно стала 
для Анкары головной болью, однако 
сейчас это хороший способ повлиять 
на европейцев, с тем чтобы в сирий-
ском конфликте они как-то надавили 
на Москву, считает глава Центра изу-
чения новой Турции Юрий Мавашев.

— Соглашение 2016 года уже давно 
«хромает», и турецкая сторона этого 
никогда не скрывала, — отметил в бе-
седе с «Известиями» эксперт. — Откры-
вая границы, Эрдоган лишь напоми-
нает, что переселение народов — это 
общая, международная проблема. 
Другое дело, что сейчас Анкара, при-
влекая институты ЕС, пытается из-
влечь для себя максимальную поль-
зу: Турция хочет, чтобы европейцы 
активнее вмешались в Идлибе на по-
литическом уровне, а именно надави-
ли на Россию.

�� ПАЦИЕНТ СКОРЕЕ МЁРТВ

В сложившейся ситуации непонят-
но, что для сдерживания мигрантов 
намерен делать Евросоюз. Как за-
явила «Известиям» председатель ко-
митета Европарламента по вопро-
сам безопасности и обороны (SEDE) 
Натали Луазо, отвечая на вопрос 
о дальнейшей тактике ЕС, «Брюс-
сель придерживается соглашения 
2016 года и надеется, что остальные 
его участники [Анкара] будут делать 
то же самое».

— Турция сталкивается с огромным 
притоком беженцев, вызванным дли-
тельным и варварским конфликтом 
[в Сирии]. Этот факт Евросоюз пол-
ностью принимает во внимание, — от-
метила политик. — Мы поддерживаем 
усилия по заботе о беженцах, однако 
крайне необоснованно использовать 
жизни гражданских лиц для того, что-
бы оказывать давление.

Возникает вопрос: почему за по-
следние четыре года Евросоюз, неод-
нократно сталкивавшийся с угрозами 
Турции «затопить Европу мигранта-
ми», не разработал никакого плана 
Б? По мнению опрошенных «Извес-
тиями» экспертов, таких альтернатив 
попросту нет — соглашение 2016 года 
до сих пор остаётся единственным 
способом решить миграционный 
кризис.

— Европейская стратегия экстер-
нализации имела наибольшие шан-
сы на успех, — отмечает завкафедрой 
интеграционных процессов МГИМО 
Николай Кавешников. — Всё осталь-
ное — в частности, политика ассими-
ляции мигрантов — гораздо сложнее, 
поскольку вызывало споры внутри 
ЕС. Разговоры о том, что Турция мо-
жет использовать это соглашение для 
давления, шли и во время заключе-
ния сделки. Так и произошло: страте-
гия привела к зависимости Евросою-
за от внешних партнёров.

Вместе с тем единства относитель-
но судьбы этого соглашения в Евро-
союзе нет — ряд политиков полагает, 
что оно прекратило действовать, едва 
Турция открыла свои границы.

— Турецкое руководство фактиче-
ски отменило эту сделку, посколь-
ку сейчас незаконные мигранты 
различного происхождения орга-
низованно штурмуют европейские 
внешние границы, — отметил в бе-
седе с «Известиями» член комите-
та SEDE в Европарламенте от фрак-
ции «Идентичность и демократия» 
Ларс Патрик Берг.  — ЕС должен 
определённо сказать нет миграци-
онному шантажу со стороны пре-
зидента Эрдогана, расценив его как 
атаку на суверенитет и целостность 
стран — членов ЕС.

Среди возможных мер политик 
предлагает ввести новые санкции 
в отношении Турции — в частности, 
приостановка минимум на полго-
да соглашения о Таможенном союзе, 
заключенного Брюсселем и Анкарой 
в 1996 году. Тем не менее, учитывая 
экстренность миграционного обо-
стрения, вряд ли Европейский союз 
находится в том положении, чтобы 
отвечать давлением на давление сво-
его восточного соседа.

« ПРОБЛЕМА БЕ-
ЖЕНЦЕВ ДАВНО 
СТАЛА ДЛЯ АН-

КАРЫ ГОЛОВНОЙ БОЛЬЮ, 
ОДНАКО СЕЙЧАС ЭТО ХО-
РОШИЙ СПОСОБ ПОВЛИ-
ЯТЬ НА ЕВРОПЕЙЦЕВ, С 
ТЕМ ЧТОБЫ В СИРИЙСКОМ 
КОНФЛИКТЕ ОНИ КАК-ТО 
НАДАВИЛИ НА МОСКВУ

А что Борис?
Вслед за Трампом участие в саммите «ядерной пятёрки» осталось подтвердить 
главе Великобритании

A — Всё будет зависеть от поли-
тической воли участников. Пе-

реговоры лидеров стран — постоянных 
членов Совбеза могут произойти и рань-
ше этих мероприятий. Россия выступила 
с этой инициативой для того, чтобы сторо-
ны смогли найти взаимоприемлемые ва-
рианты по ключевым вопросам. Будут ли 
готовы другие страны — покажет время, — 
заявил Константин Косачёв.

Ещё 23 января в Иерусалиме во время 
международного форума «Сохраняем па-
мять о холокосте, боремся с антисемитиз-
мом» президент России заявил, что «забве-
ние прошлого, разобщённость перед лицом 
угроз могут обернуться страшными по-
следствиями». По его мнению, именно стра-
ны — основательницы ООН несут особую 
ответственность за сохранение цивилиза-
ции и способны защитить и отстоять мир.

Встречу «пятёрки» проще всего будет ор-
ганизовать в Нью-Йорке, заявил «Извести-
ям» руководитель Центра российско-аме-
риканских отношений Института США 
и Канады РАН Павел Подлесный.

— Китай и Франция давно поддержа-
ли идею встретиться, теперь и США вы-
ступили за, так что Британии уже некуда 
деваться. Легче всего провести дискус-
сию в Нью-Йорке перед очередной сес-
сией Генассамблеи ООН, как это предла-
гает Дональд Трамп. Предположительно 
она состоится до американских выборов 
президента, запланированных на ноябрь 
2020 года. Для главы Белого дома это будет 
лишним шансом заработать политические 
очки. Со встречей, конечно, лучше не затя-
гивать. На ней будет возможность обсудить 
наиболее болезненные вопросы, один из ко-
торых — контроль над вооружением, — от-
метил эксперт.

�� В ТИХОЙ ГАВАНИ

Тему пятистороннего саммита Сергей Лав-
ров вскользь затронул на встрече с руковод-
ством Финляндии, однако здесь на аванс-
цене оказались другие вопросы.

Рабочий день Сергея Лаврова в Хельсин-
ки начался со встречи с президентом стра-

ны Саули Ниинистё. Глава государства 
принял российского министра в основной 
из своих трёх резиденций — особняке Ма-
янтюниеми в черте столицы Финляндии. 
Воздух здесь холодный, по-мартовски све-
жий, а природа аскетична и неподвижна. 
Да и сам дом финского президента — обра-
зец сдержанности и северного минимализ-
ма в лучших традициях хюгге. Ему уже бо-
лее 25 лет — в 1993 году его специально для 
главы государства создали супруги Рейма 
и Райли Пиетиля, представители школы 
органической архитектуры, суть которой 
в том, чтобы следовать за природой и логич-
но вписываться в естественный ландшафт.

В этой тихой гавани Сергей Лавров и Са-
ули Ниинистё обсудили бушующее за мно-
гие километры отсюда обострение в сирий-
ской провинции Идлиб, в очередной раз 
поговорили о конфликте на востоке Украи-

ны, а также затронули инициативу об укре-
плении мер доверия в Балтийском регионе.

Позднее на пресс-конференции с фин-
ским коллегой Пеккой Хаависто глава рос-
сийского МИДа более подробно высказал-
ся по нескольким вопросам. В частности, 
он обозначил позицию Москвы по ситуа-
ции в Идлибе и решению Турции перестать 
сдерживать мигрантов — это может приве-
сти ко второй волне миграционного кризи-
са в Европе. Сейчас греко-турецкую гра-
ницу штурмуют сотни тысяч мигрантов 
с востока.

Отвечая на вопрос финского журналиста, 
может ли Россия как-то повлиять на Турцию 
в этом вопросе, Сергей Лавров подчеркнул: 
Москва прекрасно понимает обеспокоен-
ность европейских стран, однако решать эту 
проблему, пренебрегая борьбой с экстре-
мистами — в частности, в сирийском Идли-

бе, — недопустимо. В РФ надеются, что кол-
леги в ЕС по Сирии будут уделять внимание 
проблеме незаконной миграции, но не за-
будут про огромную угрозу в связи с разгу-
лом терроризма, подчеркнул Сергей Лавров. 
Читая между строк, можно понять: Москва 
настаивает на соблюдении сочинского ме-
морандума 2018 года и предостерегает ЕС 
от политической поддержки действий Ан-
кары в сирийской провинции.

Другой вопрос, ставший предметом об-
суждения, — конфликт на востоке Украины. 
Здесь и Москва, и Хельсинки настаивают 
на соблюдении Минских соглашений. Од-
нако в то время как Киев призывает к про-
ведению ещё одного саммита, Москва на-
стаивает на реализации договорённостей 
декабрьской встречи — как подчеркнул 
Сергей Лавров, России «пустые саммиты 
ради саммитов не нужны».
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В штабном режиме  

В России появился штаб по реализации нацпроекта в об
ласти строительства. Об этом Владимиру Путину доло

жил вицепремьер Марат Хуснуллин во время рабочей встре
чи в Кремле 3 марта.  

  В координирующий орган входят органы региональ-
ной и федеральной власти. Работа ведётся в ежедневном 
режиме, раз в неделю участники собираются на селек-
торное совещание. Новая структура позволила сокра-
тить время принятия решений и обмена информацией, 
уточнил вице-премьер.  

  «Например, из позитивного: последний раз было ваше 
поручение — оказать помощь жителям Иркутской об-
ласти по паводку. Буквально рассмотрели в штабном 
режиме, в течение недели были приняты все решения, 
и дополнительные деньги — 3 миллиона — перечислены 
прямо за одну неделю», — рассказал Марат Хуснуллин 
президенту.   

  Вице-премьер также проинформировал главу госу-
дарства о старте программы помощи регионам с низким 
уровнем социально-экономического развития. «Ставим 
задачу в первом квартале этого года отдать регионам до-
полнительные деньги на развитие», — заявил Марат Хус-
нуллин. 

  По инициативе германской стороны в этот же день со-
стоялся телефонный разговор Владимира Путина с канц-
лером ФРГ Ангелой Меркель. Во время беседы обсуж-
дались обострение ситуации в Идлибе и предстоящий 
российско-турецкий саммит в Москве. Кроме того, поли-
тики подчеркнули важность соблюдения сторонами кон-
фликта в Ливии режима прекращения огня.  

  Очередной выпуск интервью ТАСС на этот раз был по-
свящён обсуждению гражданского общества. Президент, 
в частности, пояснил, почему стране нужна несистемная 
оппозиция. «Они реально, я смотрю, влияют на конкрет-
ную жизнь, особенно на уровне муниципалитетов, круп-
ных городов, так далее», — отметил Владимир Путин.  

  Тем не менее власти должны реагировать на любые 
противозаконные действия. «Потому что есть правила, 
которых должны придерживаться все. И те, кому нравит-
ся власть, и те, кому она не нравится», — подчеркнул пре-
зидент. «Вот если не реагировать, будут жечь. Будут бить 
витрины, и от этого конкретные люди будут страдать», — 
добавил он.   

  Цель принятия законодательства об иноагентах за-
ключается в том, чтобы «оградить Россию от вмешатель-
ства в её политическую жизнь извне», отметил глава РФ. 
При этом, подчеркнул он, закон касается только неком-
мерческих организаций, которые занимаются внутрипо-
литической деятельностью, а не гуманитарной повест-
кой.

Организовать встречу лидеров ещё в январе предложил Владимир Путин
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Без иммунитета

П о состоянию на 3 марта количество случаев заражения коронавирусом 
нового типа по всему миру достигло цифры 92 236, из них 3128 закончи-

лись летальным исходом. Об этом сообщает счётчик гонконгской газеты 
South China Morning Post. На материковой территории Китая зарегистриро-
ван 80 151 заражённый COVID-19, умерли 2943 человека. Тяжёлая ситуация 
сложилась в Южной Корее, где заболели 5186 граждан. За ней следуют Иран 
(2336 инфицированных), Италия (2036) и Япония (284). 

  На провинцию Хубэй приходится 83,8% диагностированных и 96,1% ле-
тальных случаев, связанных с COVID-19 в Китае, сообщает местное по-
сольство России. 

  «Средний возраст заболевших — 51 год, в 80% случаев коронавирус-
ная инфекция протекает в легкой форме», — отмечается в сообщении дип-
представительства. 

  Смертность от нового коронавируса составляет 3,4%, а от сезонного 
гриппа — менее 1%, заявил во время пресс-конференции 3 марта глава Все-
мирной организации здравоохранения (ВОЗ) Тедрос Аданом Гебрейесус. 

  — Главное отличие в том, что COVID-19 вызывает больше тяжёлых за-
болеваний, чем сезонный грипп. В то время как у многих людей по всему 
миру выработался иммунитет к штаммам сезонного гриппа, COVID-19 — 
новый вирус, к которому ни у кого нет иммунитета, — сказал он. 

  Президент Южной Кореи Мун Чжэ Ин объявил «круглосуточную вой-
ну» коронавирусу. Вице-президент США Майк Пенс анонсировал, что но-
вые медикаменты для лечения инфицированных могут появиться летом 
или в начале осени.

  На острове Бали госпитализировали семерых человек с подозрением 
на коронавирус, среди них есть один россиянин, сообщило издание Detik.  

  Коронавирус выявлен у восьми граждан КНР, которые летели из Мила-
на в Шанхай транзитом через Москву.

  В российской столице для граждан, заражённых COVID-19 и находя-
щихся на карантине, выделили отдельную больницу в Коммунарке. 

  Новых случаев заболевания вирусом в РФ на 20.00 3 марта зарегистри-
ровано не было. Минздрав заявил, что состояние вернувшегося из Ита-
лии россиянина, у которого обнаружен коронавирус, удовлетворитель-
ное. Все, кто контактировал с ним, также находятся под наблюдением.

Карантинейджеры
Почему COVID-19 крайне редко заражает детей

A — Иммунная система чело-
века с возрастом ослабева-

ет и становится более восприимчива 
к инфекциям, — отметила в разговоре 
с «Известиями» директор Института 
биологии и биомедицины Нижегород-
ского государственного университета 
(вуз — участник программы повыше-
ния конкурентоспособности россий-
ского образования «5–100») Мария 
Ведунова. — Кроме того, наличие хро-
нических заболеваний часто служит 
причиной развития осложнений. По-
этому все вирусные инфекции крайне 
опасны для пожилых людей. Именно 
эта группа населения более воспри-
имчива к ним.

Согласно свежей статистике, по-
давляющее большинство случа-
ев заражения коронавирусом — 87% 
приходится на людей, возраст кото-
рых находится в диапазоне 30–79 лет. 
В большинстве летальных исходов па-
циенты имели хронические заболева-
ния, многие умирали именно от их обо-
стрения.

�� РОДИТЕЛЬСКИЙ КОНТРОЛЬ

Ранее власти Китая опубликовали ста-
тью, в которой детально изучили пока-
затели смертности первых заражён-
ных в Уханя. Согласно приведённым 
данным, умерших детей среди них нет 
вообще.

— Насколько мне известно, в воз-
растной группе от 0 до 10 лет смертель-
ных исходов не наблюдалось, — под-
твердил заведующий инфекционным 
отделением университетской клини-
ки H-Clinic РУДН Данила Коннов. — Ин-
формации об особенностях течения 
болезни у детей нет, их доля в структу-
ре заболевших оценивается как край-
не низкая.

Если же говорить о тяжести проте-
кания заболевания, то, чем взрослее 
человек, тем сложнее он переносит не-
дуг. И это характерно для любых ин-
фекционных заболеваний, в том чис-
ле и гриппа, рассказал «Известиям» 
заведующий лабораторией геном-
ной инженерии МФТИ Павел Волчков. 
Разница с COVID-19 только в том, что 
с гриппом люди сталкиваются еже-
годно и у них присутствует остаточ-
ный иммунный ответ к заболеванию, 
несмотря на быстрые мутации возбу-
дителя.

— В этом случае взрослые, напро-
тив, проще переносят грипп, а дети 
впервые встречаются с болезнью 

и не имеют сформировавшейся им-
мунной системы к вирусу, — расска-
зал учёный. — В случае с COVID-19 мы, 
как дети, только нарабатываем иммун-
ный ответ. Конечно, у некоторых из нас 
были близкородственные инфекции, 
и эти люди проще перенесут заболева-
ние, потому что имеют антитела.

В том, что среди заболевших прак-
тически нет детей, играет роль и психо-
логический фактор. В случае эпидемии 
своих отпрысков защищают родители. 
Они строго следят за тем, чтобы под-
ростки минимизировали возможность 
инфекционного заражения: соблюдали 
нормы гигиены, использовали защит-
ные маски и следовали всем советам 
врачей. Сами же взрослые, как прави-
ло, не столь трепетно относятся к реко-
мендациям. Кроме того, как подчеркнул 
Павел Волчков, первыми уходят на ка-
рантин именно детские учреждения.

�� С МОЛОКОМ МАТЕРИ

Также в конце января появились со-
общения, согласно которым женщина, 

заражённая коронавирусом, родила 
здоровую девочку в больнице Харби-
на. Роженица с положительным ре-
зультатом анализа на COVID-19 по-
ступила в больницу на 38-й неделе 
беременности. Чтобы снизить риски 
для здоровья мамы и ребёнка, медики 
решили сделать ей кесарево сечение. 
После рождения девочку отправили 
на карантин, а затем дважды взяли 
анализы и получили отрицательный 
результат.

— Для респираторных вирусов пе-
редача плоду является крайне ред-
ким событием, — пояснил в разгово-
ре с «Известиями» Александр Лукашев.

В целом коронавирус может пере-
даваться от матери к ребёнку, но это 
достаточно редкое событие. Исследо-
ватели из Объединённого медицин-
ского колледжа Пекина и Универси-
тета Фудань (КНР) заинтересовались 
тем, может ли COVID-19 использовать 
женскую репродуктивную систему 
для того, чтобы попасть внутрь пло-
да. Выяснилось, что на поверхности 
плаценты есть специфические рецеп-

торы, с которыми связывается новый 
штамм. Однако, как подчёркивают учё-
ные, это необязательно означает, что 
будущий ребёнок заразится вирусом. 
Просто этот фактор нужно учитывать 
при лечении беременных и возникно-
вении осложнений, которые связаны 
с вынашиванием плода.

— Плацента является уникальным 
органом, защищающим ребёнка от ин-
фекций матери, — сообщил Данила 
Коннов. — Поэтому далеко не в 100% 
случаев вирус поражает плод как 
во время беременности, так и при ро-
дах. Однако, если женщина заболела 
коронавирусом непосредственно пе-
ред родами и сохраняет выделение 
патогена, то есть шанс, что она может 
заразить ребёнка, проконтактировав 
с ним сразу после рождения.

Учёный также отметил, что для мла-
денцев этот вирус может нести угрозу 
вследствие несовершенного иммунно-
го ответа. Однако шансов заразиться 
у новорождённых не так много, так как 
они менее мобильны и имеют гораздо 
меньше контактов.

Новости

Комплект на оба ваших дома
С китайским патогеном будут бороться, как с чумой

Наталья Башлыкова

П ротивочумные комплекты, прививки, 
маски и мыло начали закупать гос-

учреждения столицы и регионов России 
для борьбы с коронавирусной инфекци-
ей. И хотя власти субъектов в разговоре 
с «Известиями» не выразили особого бес-
покойства в связи с увеличением числа 
заболевших в мире, тендеров по приоб-
ретению медицинских средств на сай-
те госзакупок с каждым днём становит-
ся всё больше.

Тщательнее всего к противодей-
ствию коронавирусу решили подгото-
виться медики Липецкой области. Стан-
ции скорой помощи региона закупают 
33 тыс. одноразовых масок, 3,1 тыс. тю-
биков антисептической защиты, 200 ре-
спираторов, специальный транспор-
тировочный бокс, бесконтактный 
термометр, а также 402 противочумных 
комплекта. Объяснить «Известиям» не-
обходимость приобретения именно та-
кого набора защитных средств медики 
не смогли, сославшись на занятость.

Спецкомплекты против чумы так-
же решили приобрести в клинической 
больнице Бурятии (161 шт.), в медицин-
ских заведениях Краснодарского края 
(более 300) и в Центре гигиены и эпиде-
миологии в Москве. В последней закуп-
ке необходимое количество костюмов 
не указано.

В регионах готовятся к любому раз-
витию событий с заболеванием, объяс-
нил «Известиям» заместитель директора 
Санкт-Петербургского научно-исследо-
вательского института вакцин и сыво-
роток, завкафедрой иммунобиотехно-
логии Игорь Красильников.

— Такие средства защиты, как костю-
мы, нужны для того, чтобы обеспечить 
безопасность здоровья тех, кто будет 
ухаживать за больными коронавирус-
ной инфекцией, если она будет выявле-
на. Сейчас мы это наблюдаем в Китае, — 
отметил он.

Врач-инфекционист Екатерина Сте-
панова в разговоре с «Известиями» со-
общила: сегодня у этих костюмов самая 
высокая степень защиты от любой опас-
ной инфекции.

Большим спросом в регионах поль-
зуются и маски. Так, 20 тыс. этих за-
щитных средств решили приобрести 
в Забайкалье, по 10 тыс. — в Саратовской 
области и Якутии. Центральная район-
ная больница в Крыму ждёт постав-
ку 3,2 тыс. масок. А вот в Вологодской 
области решили не скупиться: по кон-
тракту на 11 млн рублей будет приобре-

тено 2,1 млн защитных головных уборов 
и 6578 респираторов.

Главное управление Смоленской об-
ласти по регулированию контрактной 
системы закупает два аппарата диагно-
стического оборудования, которое по-
зволит установить заражение COVID-19. 
В Красноярском крае решили привить 
телят, для которых планируется приоб-
рести 1 тыс. вакцин.

В столице беспокоится за здоровье 
сотрудников управление Пенсионного 
фонда по Москве и Московской облас-
ти. Ведомство разместило тендер на за-
купку 17 тыс. масок и 55 л жидкого мыла, 
указав в целях «предупреждение коро-
навируса для нужд управления».

В регионах «Известиям» заявили, что 
держат ситуацию под контролем.

— У нас был случай, когда в поезде 
Киев — Москва была обнаружена боль-
ная китаянка. Были приняты все необ-
ходимые меры, проведена эвакуация 
и развернут госпиталь, — рассказал 
«Известиям» губернатор Брянской об-
ласти Александр Богомаз.

О принятии всех необходимых мер 
сообщил и глава Калининградской об-
ласти Антон Алиханов.

— Всё у нас нормально, — заявил 
он «Известиям».

Между тем, как выяснили «Известия», 
федеральные органы пока работают 
в штатном режиме и даже не отказыва-
ются от зарубежных поездок. Например, 
5–6 марта с официальным визитом Бе-
лоруссию посетит спикер СФ Валенти-
на Матвиенко.

Как сообщили 3 марта в пресс-службе 
Роспотребнадзора, в России зафикси-
ровано шесть случаев коронавирусной 
инфекции. Речь идёт о двух гражданах 
Китая, которые уже выписаны после вы-
здоровления. Ещё три российских ту-
риста заразились на круизном лайнере 
Diamond Princess, откуда они были до-
ставлены на карантин в Казань. Недав-
но инфекция была обнаружена у вернув-
шегося из Италии в столицу мужчины.

По данным специалистов, в большин-
стве случаев заболевание протекает 
в лёгкой форме, а летальность от него со-
ставляет 3,7%. Общее число заболевших 
в мире по состоянию на 3 марта состав-
ляет 90 926 человек, из них 1860 инфици-
рованных выявлены за последние сут-
ки. Заражение коронавирусом впервые 
зарегистрировано в Индонезии, Пор-
тугалии, Сенегале, Саудовской Аравии. 
По одному завозному случаю из Италии 
зарегистрировано в Иордании, Тунисе, 
Латвии и Марокко.

«Новости о коронавирусе не отражают реальность»
Посол Италии в РФ Паскуале Терраччано — об очагах болезни и долгосрочных визах и торговле с Россией

Татьяна Байкова

Рекомендации Ростуризма не по-
сещать Италию из-за коронавиру-

са могут привести к существенному 
ущербу для многочисленных сек-
торов экономики обеих стран. При 
этом затронутые очагами участки 
уже изолированы и составляют кро-
шечный процент от территории госу-
дарства. Об этом «Известиям» заявил 
посол Италии в России Паскуале Тер-
раччано. Он также рассказал о пани-
ке в СМИ, выдаче долгосрочных виз 
туристам и ситуации внутри страны 
в связи с распространением болезни.

Оцените обстановку в Италии в свя-
зи с распространением коронавиру-
са. Наблюдается ли паника среди на-
селения?

Начиная с фиксации первых слу-
чаев инфицирования 21 января этого 
года правительство Италии приняло 
адекватные и своевременные меры, 
чтобы справиться с возникшей ситу-
ацией, что было признано в том числе 
Всемирной организацией здравоох-
ранения и европейскими учрежде-
ниями. Подход итальянских органов 
власти выстроен на принципах мак-
симальной прозрачности. А то, что 
мы наблюдаем, — это вызывающее 
озабоченность распространение но-
востей, не отражающих реальность.

Почему именно Италия стала эпицен-
тром распространения вируса в Ев-
ропе?

Это вопрос, который я остав-
лю научному сообществу. Однако 
хочу подчеркнуть одну вещь: Ита-
лия проводит политику, построен-
ную на прозрачности. Более 21 тыс. 
человек сдали анализы, так что су-
ществует значительная научная ос-
нова для исследований, которыми 
Италия готова поделиться с между-
народным сообществом.

Какая часть страны уже охвачена ин-
фекцией?

Гра н и ц ы у част ков, зат рон у-
тых вирусом, были поставлены под 
контроль, а въезд на их территорию 

строго регулируется. Речь о немно-
гочисленных ограниченных очагах 
в регионах Ломбардия, Венето и Эми-
лия, а не об эпидемии, охватившей 
всю страну. Эти сдерживающие меры 
касаются лишь 0,1% итальянских го-
родов, площадь которых составляет 
0,05% территории страны. Граждане, 
чьи анализы дали положительный ре-
зультат на коронавирус, составляют 
незначительное меньшинство из чис-
ла всех сдавших анализы.

Ростуризм дал рекомендацию рос-
сийским туристам не посещать Ита-

лию. Каков ущерб от подобного рода 
ограничений? Ощущается ли уже рез-
кий спад интереса россиян к посеще-
нию вашей страны?

В связи с вышеизложенными 
соображениями и сведениями ре-
комендации, направленные рос-
сийским гражданам, не получа-
ют подтверждения в актуальной 
ситуации и способны привести 
к существенному ущербу для мно-
гочисленных секторов экономики 
обеих наших стран. Как я уже ска-
зал, участки, затронутые очагами, 
были изолированы, поставлены под 
особый контроль и составляют кро-
шечный процент территории Ита-
лии.

Чрезвычайная ситуация, связан-
ная с выявлением коронавируса в не-
которых районах Италии, вынудила 
многих туристов пересмотреть свои 
планы на путешествия и поменять 
бронирования.

Мы рекомендуем всем гражданам 
России, желающим поехать в Ита-
лию, принимать решение на основе 
тех сведений, которые публикуют-
ся на интернет-сайтах учреждений, 
уполномоченных заниматься этой 
чрезвычайной ситуацией в Италии, 
а именно департамента гражданской 
защиты (http://www.protezionecivile.
gov.it).

Я распорядился, чтобы все граж-
дане России, которые намерены по-
ехать в Италию, могли безвозмезд-
но запросить переоформление уже 
выданных виз, действительных 
в период с марта по май, на долго-
срочные визы, действующие один 
год. Это необходимо для того, что-
бы облегчить управление уже за-
бронированными услугами и уже 
приобретёнными туристическими 
пакетами, а также избежать анну-
ляции соглашений, заключённых 
с итальянскими туроператора-
ми. Мы пошли на эту меру в пользу 
всех российских граждан, которые 
предпочтут перенести, а не отме-
нить уже зарезервированные тури-
стические услуги.

С этой целью можно будет обра-
титься в любой визовый центр VMS 
на территории Российской Федера-
ции с документами, подтверждаю-
щими перенос поездки.

Ситуация с коронавирусом повлияет 
также на торговлю России и Италии. 
Какие меры принимаются в связи 
с этим и усиливаются ли взаимоот-
ношения России с неохваченными 
регионами Италии?

У наших стран прекрасные отно-
шения в торгово-экономической 
сфере, и в данный момент они пере-
живают чрезвычайно благоприят-
ный период, о чём свидетельствует 
успех выставок «Продэкспо» и CPM, 
в которых приняло участие множе-
ство итальянских компаний и кото-
рые посетили члены итальянского 
правительства. Разумеется, сейчас 
не самое лёгкое для итальянской 
экономики время, но правитель-
ство уже разрабатывает наибо-
лее эффективные меры для под-
держки наших компаний. К тому 
же за прошедшие годы наши тор-
гово-экономические связи показа-
ли свою устойчивость, и мы убежде-
ны, что так будет и в этот раз, в том 
числе и потому, что они основа-
ны на взаимодополняемости рос-
сийской и итальянской экономик, 
и это их свойство точно не исчез-
нет из-за коронавируса.

« Я РАСПОРЯДИЛ-
СЯ, ЧТОБЫ ВСЕ 
РОССИЯНЕ, КО-

ТОРЫЕ НАМЕРЕНЫ ПОЕ-
ХАТЬ В ИТАЛИЮ, МОГЛИ 
БЕЗВОЗМЕЗДНО ЗАПРО-
СИТЬ ПЕРЕОФОРМЛЕНИЕ 
УЖЕ ВЫДАННЫХ ВИЗ, ДЕЙ-
СТВИТЕЛЬНЫХ С МАРТА 
ПО МАЙ, НА ДОЛГОСРОЧ-
НЫЕ ВИЗЫ, ДЕЙСТВУЮЩИЕ 
ОДИН ГОД
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Заправят интеллектом
Машины будут предупреждать о нарушениях ПДД

Александр Волобуев

А втомобили, собранные в России, 
планируется оснащать системами 

оповещения водителя о потенциаль-
ном нарушении ПДД. ГОСТ о требовани-
ях к таким комплексам примут до конца 
октября 2020 года, сообщили «Извести-
ям» в Росстандарте. Технические воз-
можности автопроизводителей позво-
ляют реализовать такой функционал, 
то есть «научить» машины распознавать 
дорожную разметку, знаки и светофо-
ры уже сегодня. Потенциальный рынок 
устройств оценивается в 40–60 млрд 
рублей в год, отмечают эксперты. При 
этом возможности для снижения ава-
рийности с помощью повышения штра-
фов фактически исчерпаны.

�� ДОБАВЯТ ИНТЕЛЛЕКТА

На машины, собранные в РФ, позво-
лят устанавливать системы помощи 
водителю, способные распознавать 
дорожные знаки, разметку и сигналы 
светофора. Это предусматривает но-
вый национальный стандарт (ГОСТ Р) 
«Системы распознавания объектов 
инфраструктуры...», с которым озна-
комились «Известия».

Заместитель гендиректора по ин-
формационным и интеллектуальным 
системам ФГУП «НАМИ» (разработчик 
документа) Денис Ендачев сообщил 
«Известиям», что ГОСТ уже прошёл 
публичное обсуждение, выполнена 
его корректировка в соответствии 
с замечаниями автопроизводителей 
и сейчас находится на стадии утверж-
дения. В Росстандарте уточнили, что 
документ планируется принять в кон-
це октября.

Стандарт описывает техниче-
ские характеристики системы рас-
познавания объектов инфраструк-
туры (СРОИ), методы её испытаний 
и функционал. «Видеть» дорожные 
знаки, светофоры и разметку она 

будет с помощью специальных ка-
мер, данные от них проанализирует 
вычислительный модуль и передаст 
водителю на экран или звуковым со-
общением. Система сможет работать 
при скорости машины до 150 км/ч. 
Дальность обнаружения дорожных 
знаков и сигналов светофора долж-
на составлять от 30 до 100 м. Ново-
введение не предполагает оснащения 
датчиками и другими устройствами 
самих элементов дорожной инфра-
структуры.

Из документа следует, что сис-
темы можно будет устанавливать 
на транспорт категорий M (легковые 
автомобили, автобусы, троллейбусы) 
и N (грузовики). При этом речь идёт 
об уровнях автоматизации машин 
от нулевого до второго. То есть при-
меняться оборудование должно как 
на обычных авто, так и на транспорт-
ных средствах (ТС) с автопилотом. 
На беспилотные ТС действие ГОСТа 
распространяться не будет.

Разработчикам рекомендуется 
предусмотреть несколько уровней 
предупреждения — в зависимости 
от того, насколько действия водите-
ля угрожают безопасности движения. 
Так, в случае грубых нарушений ПДД 
(например, нарушение правил проез-
да перекрёстка) водитель будет уве-
домляться об этом как визуально, так 
и с помощью аудиосообщений и так-
тильного воздействия — вибрацией 
руля или сиденья.

В проекте стандарта отмечает-
ся, что у начинающих водителей бу-
дут востребованы функции преду-
преждения даже о незначительных 
нарушениях, поскольку новички 
могут совершать их непреднаме-
ренно. Но опытных автомобилистов 
излишнее информирование будет 
раздражать, что «чаще всего приво-
дит к отключению системы». В каче-
стве выхода из ситуации разработчи-
ки ГОСТа предлагают предусмотреть 
возможность гибкой регулировки ин-
терфейса, позволяющей водителю 
подстроить систему под себя. Вто-
рой вариант — применение специ-
альных алгоритмов для анализа сти-
ля вождения и допускаемых ошибок, 

чтобы выдавать только нужные под-
сказки.

�� КАРМАН ТЯНЕТ

Усовершенствованные системы по-
мощи водителю (ADAS, Advanced 
Driver Assistance System) бурно раз-
виваются во всём мире. По данным 
портала Nyse News Times, глобаль-
ный рынок таких устройств вырас-
тет к 2025 году до $84 млрд против 
$30,7 млрд в 2018-м.

По словам Дениса Ендачева, сей-
час автопроизводители уже «рассма-
тривают применение СРОИ в разра-
батываемых моделях транспортных 
средств».

В группе «ГАЗ» сообщили «Извес-
тиям», что создание подобных систем 
начнётся в ближайшее время. В част-
ности, возможность распознавания 
отдельных объектов инфраструкту-
ры будет реализована на модели «Га-
зель NN», вывод которой на рынок за-
планирован в 2021 году.

В «АвтоВАЗе» отказались от ком-
ментариев. КамАЗ и Sollers, а так-
же российские представительства 
Volkswagen, Renault, Toyota, Nissan, 
Hyundai на момент публикации не от-
ветили на запросы.

Руководитель проекта транс-
портной инфраструктуры «Сколко-
во» Кирилл Жанайдаров считает, что 
технических проблем с созданием 
устройств, которые смогут распоз-
навать светофоры, знаки и разметку, 
не возникнет.

— Похожие системы уже устанав-
ливаются на некоторые премиаль-
ные марки машин. Они предупреж-
дают водителя о риске столкновения 
(в том числе вибрацией руля), удер-
живают машину в полосе движения, 
сохраняют дистанцию перед впере-
ди идущим автомобилем, помогают 
парковаться и т. д., — сказал он «Извес-
тиям».

Но эксперт уверен, что решить 
проблему взаимодействия машины 
с окружением не получится без вло-
жений в саму инфраструктуру и раз-
витие технологии V2X (обмен данны-
ми между автомобилем и дорожными 
объектами). Кирилл Жанайдаров по-
яснил, что в сложных погодных ус-
ловиях эффективность предложен-
ных в ГОСТе систем резко снижается. 
А ошибочные извещения будут толь-
ко повышать риск ДТП.

С этой точкой зрения согласны 
в «Киа Моторс Россия и СНГ». В ком-
пании сообщили «Известиям», что 
в ряде моделей корейского бренда ре-
ализованы технологические решения, 
позволяющие считывать дорожные 
знаки, разметку и окружающую об-
становку. Но для распознавания всех 
объектов необходимо создание общей 
городской цифровой инфраструкту-
ры, разработка единых стандартов 
и протоколов, а также развёртывание 
сетей 5G, отметили в пресс-службе ав-
топроизводителя.

Руководитель группы оценки ри-
сков устойчивого развития анали-
тического кредитного рейтингово-
го агентства (АКРА) Максим Худалов 
считает высокой вероятность того, 
что установка системы для распоз-
навания знаков, разметки и свето-
форов в ближайшие 7–10 лет станет 
обязательной для всех новых автомо-
билей в РФ.

— Возможности для снижения ава-
рийности в городской черте с помо-
щью повышения штрафов фактиче-
ски исчерпаны, поэтому следующим 
шагом будет внедрение искусствен-
ного интеллекта, — отметил он.

Потенциальный объём рынка та-
ких устройств в России эксперт оце-
нивает в 40–60 млрд рублей в год. 
В качестве примера Максим Ху-
далов привёл навигатор «Яндекс.
Авто», которым в ближайшие пять 
лет планируется оснастить 2 млн 
машин Lada, Renault и Nissan. Цена 
устройства — около 30 тыс. рублей. 
Но стоимость системы по распозна-
ванию дорожной разметки, знаков 
и светофоров будет выше, полагает 
эксперт.

Окажут госуслугу
Количество цифровых участков к выборам в ГД вырастет в 167 раз

Наталья Башлыкова,  
Максим Ходыкин

Н а выборах в Госдуму в 2021 году 
в России создадут 5 тыс. циф-

ровых избирательных участков. От-
дать свой голос на них можно будет 
дистанционно, выбрав регион с по-
мощью портала госуслуг. Об этом 
«Известиям» рассказали в ЦИК. 
В пресс-службе «Единой России», ко-
торая использует сайт государствен-
ных услуг для проведения прайме-
риз, отметили, что технология усилит 
контроль над процессом голосова-
ния за счёт идентификации избира-
телей. В будущем цифровыми могут 
стать выборы всех уровней, считают 
эксперты.

�� ЦИФРОВЫЕ ГОЛОСА

Как сообщил «Известиям» член ЦИК 
Евгений Шевченко, на выборах в Гос-
думу в 2021 году на территории стра-
ны планируется создать 5 тыс. цифро-
вых избирательных участков.

— Цифровые участки расширя-
ют возможности избирателя, ко-
торый может отдать свой голос, 
не находясь в субъекте прожива-
ния. В прошлом году в рамках экс-
перимента таких участков было 
30 и только в Москве, а проголосо-
вать можно было только за губер-
наторов и на довыборах депутатов 
Госдумы. А уже в этом году в единый 
день голосования 13 сентября во всех 
85 субъектах Федерации будет созда-
на 1 тыс. участков, — пояснил сотруд-
ник Центризбиркома.

По его словам, это позволит изби-
рателям, находясь в других субъек-
тах РФ, проголосовать на выборах гу-
бернаторов, депутатов заксобраний 
(как одномандатников, так и списоч-
ников) и на дополнительных выборах 
парламентариев от своих регионов.

— Например, житель Иркутска 
может отдать голос на выборах гу-
бернатора своего региона в Санкт-
Петербурге. Для этого ему нужно бу-
дет зайти на сайт госуслуг и в личном 
кабинете написать заявление. Кроме 
того, эту процедуру возможно будет 
сделать через МФЦ, ТИК и УИК, — по-
яснил «Известиям» Евгений Шев ченко.

Информацию о расширении ис-
пользования цифровых участков 
на выборах в Госдуму подтвердил 
«Известиям» и член ЦИК РФ Евгений 
Колюшин.

— Да, конечно, портал госуслуг бу-
дет задействован на выборах в Гос-
думу — через интернет гражданин 
сможет оперативно прикрепиться 
к тому или иному участку, — пояс-
нил он «Известиям».

Расширение использования циф-
ровых участков допускают и собесед-
ники «Известий» в «Единой России». 
Там отметили, что сайт госуслуг бу-
дет задействован и при голосовании 
за поправки в Конституцию 22 апре-
ля. Сама партия, как и в прошлом году, 
в 2020-м использует портал для про-
ведения праймериз по отбору кан-
дидатов в единый день голосования 
13 сентября.

— Сервис позволит нам идентифи-
цировать каждого человека, который 
решит принять участие в предвари-
тельном электронном голосовании, 
убедиться, что это реальный гражда-
нин, проживающий по конкретному 
адресу и обладающий активным из-
бирательным правом, — рассказали 
«Известиям» в пресс-службе партии.

Там также отметили, что такой спо-
соб позволит сэкономить время и со-
кратить расстояние, если в момент 
голосования человек по какой-то при-
чине будет находиться за пределами 
региона, в котором проживает.

За применение новой технологии 
выступают и в оппозиционных пар-
ламентских партиях.

— Прогресс не остановить. Экспе-
рименты уже прошли во многих субъ-
ектах. Думаю, при усилении контроля 
за этой формой голосования техно-
логия вполне приемлема и будет рас-
пространяться, — заявил «Извести-
ям» зампред фракции «Справедливой 
России» Михаил Емельянов.

При этом «эсер» отметил, что это 
повысит явку избирателей и привле-
чёт к голосованию молодёжь.

Зампред фракции ЛДПР Ярослав 
Нилов также допускает использова-
ние портала госуслуг на федеральных 
выборах: по его мнению, это повысит 
популярность сайта у населения.

— Мы за то, чтобы использовались 
новые технологии, чтобы обеспе-
чить гражданам на выборах макси-
мально комфортные условия. У нас 
есть опыт работы и мобильных участ-
ков, и электронного голосования, 
мы выступаем за то, чтобы гражда-
не не касались руками бюллетеней 
и голосовали дистанционно, прой-
дя идентификацию, — заявил парла-
ментарий.

�� НА ФЕДЕРАЛЬНЫЙ УРОВЕНЬ

В перспективе голосование с ис-
пользованием интернета и порта-
ла госуслуг будет распространено 
на все федеральные выборы в Рос-
сии, убеждены опрошенные «Извес-
тиями» эксперты.

— После событий в Москве летом 
прошлого года неоднократно ста-
вился вопрос о том, чтобы не толь-
ко внедрять электронное голосова-
ние, но и обеспечить надёжные меры 
безопасности волеизъявления граж-
дан, — отметил в разговоре с «Извес-
тиями» политтехнолог Дмитрий 
Фетисов. — Это очень полезная ини-

циатива. То, что партия власти реши-
ла это использовать, думаю, будет 
иметь последствия. Если опыт ока-
жется удачным, он будет применён 
на избирательных кампаниях феде-
рального уровня.

Один из плюсов технологии — от-
сутствие проблем с верификацией 
голосов, считает глава Политической 
экспертной группы Константин Ка-
лачёв.

— Несомненно, это очень удобно 
для граждан, которые в день выбо-
ров могут находиться даже не в сво-
ём регионе, а в другой стране. Конеч-
но, есть и риски, о которых говорят 
эксперты, но они и сейчас возника-
ют на традиционных избиратель-
ных участках, когда организуются 
так называемые карусели или подвоз 
избирателей, — пояснил он «Извес-
тиям».

При этом удобство голосова-
ния через портал госуслуг, отметил 
Константин Калачёв, перевешива-
ет критику, которая сегодня звучит 
в отношении этой технологии. Речь, 
в частности, идёт о возможной утеч-
ке персональных данных и попытках 
влиять на голосование с помощью 
административного ресурса.

В целом использование порта-
ла госуслуг рассчитано на участие 
в выборах наиболее активных граж-
дан в регионах, считает глава Агент-
ства политических и экономических 
коммуникаций Дмитрий Орлов.

Екатерина Ясакова 

Людям, страдающим сезонной 
аллергией на растения, насту-

пившей весной придётся нелегко. 
Из-за аномально тёплой зимы ещё 
в феврале, на месяц раньше срока, за-
цвели ольха и орешник. До конца мар-
та, считают учёные, к ним присоеди-
нится и берёза, у которой уже набухли 
почки. Ситуацию может осложнить 
ранняя и слишком тёплая при мало-
численных осадках весна — именно 
такой прогноз дают метеорологи.

�� СЕРЁЖКИ НАГОТОВЕ

Берёза, которая обычно цветёт в кон-
це апреля — начале мая, в этом году 
из-за аномально тёплых температур 
выпустит серёжки на месяц или даже 
полтора раньше, рассказал «Извести-
ям» доцент агробиотехнологическо-
го департамента Аграрно-технологи-
ческого института РУДН Валентин 
Введенский.

— Природа быстро реагирует на из-
менение температур, — подчеркнул 
эксперт.

По словам специалистов, берё-
за более опасна для аллергиков, 
чем другие деревья и кустарники, 
поскольку чаще встречается в Рос-
сии.

Ещё в середине февраля нача-
ли цвести ольха и лесной орех, хотя 
обычно это происходит в конце мар-
та — начале апреля.

— В нынешнем сезоне цветение на-
чалось раньше, чем это фиксирова-
лось на протяжении 20–25 последних 
лет, — отметила ведущий научный 
сотрудник биологического факуль-
тета МГУ имени Ломоносова, пали-
нолог Елена Северова.

А по наблюдению дендролога, ру-
ководителя организации «Лесной 
доктор» Егора Елизарова, такого яв-
ления в России не было последние 

сто лет. Эксперт назвал ситуацию 
экстраординарной.

Причём в центральную часть стра-
ны пыльцу из южных регионов занёс 
еще и сильный ветер.

— В середине февраля наблюдался 
очень мощный занос пыльцы ветром 
с южных и юго-западных направле-
ний. Основная масса пыльцы, кото-
рая была зарегистрирована, прихо-
дилась на ночные часы — это как раз 
и говорит о её происхождении, — по-
яснила Елена Северова.

По её словам, «своя» местная пыль-
ца в общем объёме также есть. Сред-
ний срок цветения ольхи и орешника 
составляет две недели. Но при холод-
ной и дождливой погоде процесс мо-
жет растянуться на месяц, заключи-
ла эксперт.

�� СЛЕЗЛИВЫЙ СЕЗОН

В феврале аллергики стали всё чаще 
обращаться к врачам, рассказал зав-
лабораторией ГУ НИИ вакцин и сыво-
роток им. И.И. Мечникова РАМН Ми-
хаил Костинов.

— Две-три недели назад в столич-
ные больницы начали идти люди 

с аллергией. Их много. Ольха выпу-
скает свою пыльцу, даже когда ещё 
лежит снег. У пациентов начинается 
насморк, чешутся глаза, есть слезо-
течение, кашель. Сейчас пыльцу смы-

вает дождь, но если выглянет солнце, 
аллергикам станет заметно хуже, — 
подчеркнул Михаил Костинов.

Методы лечения аллергии, вы-
званной ранним цветением, ни-
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Дом платежом красен 
A По этой причине низкая зар-

плата не означает, что граж-
данин допустит просрочку, добавили 
там. Выше риск невозврата у ипоте-
ки с низким первоначальным взносом 
и большим размером кредита, по кото-
рым будет высокий ежемесячный пла-
тёж. В ЦБ выразили похожую позицию, 
но добавили, что размер ПДН тоже вли-
яет на вероятность неуплаты.

Статистика за 2015–2019 годы показы-
вает, что для граждан с ПДН более 80% 
вероятность допустить дефолт в два 
раза выше, чем для тех, у кого ПДН — 50%, 
пояснили в пресс-службе регулятора.

Средний ежемесячный платёж 
по ипотеке в 2019-м вырос до 27,3 тыс. 
рублей, следует из данных бюро кредит-
ных историй «Эквифакс» (есть у «Извес-
тий»). Для сравнения: в 2018 году он со-
ставлял 25,3 тыс., а в 2017-м — 26,5 тыс.

— Недвижимость дорожает, поэтому 
граждане обращаются в банк за креди-
том большего размера. Повышать сроки 
по ипотеке больше 30 лет финорганиза-
ции не могут, потому что это несёт до-
полнительные риски. Вследствие этого 
происходит увеличение ежемесячного 
платежа по жилищным ссудам, — объяс-
нил гендиректор бюро кредитных исто-
рий «Эквифакс» Олег Лагуткин.

Ранее в ЦБ говорили, что по итогам 
этого года ожидают роста жилищного 
кредитования на 20%. Однако, несмотря 
на то что 40,6% новых займов в 2019 году 
пришлось на граждан с доходом мень-
ше 50 тыс., введение ПДН для ипотеки 
не окажет влияния на прогнозируемое 
регулятором значение, считает глав-
ный экономист Альфа-банка Наталья 
Орлова. По словам эксперта, если учи-
тывать индексацию материнского ка-

питала и старт программы по его выдаче 
на первого ребёнка, то не составит труда 
достигнуть поставленной Банком Рос-
сии цели. Финансовое положение потен-
циальных заёмщиков улучшается бла-
годаря мерам социальной поддержки, 
добавила она.

— В 2019 году родители получили 
по программе чуть меньше 300 млрд 
рублей, в этом году по плану — 430 млрд 
рублей, а в 2021-м — до 500 млрд рублей. 
Эти меры улучшают горизонты роста 
ипотеки, — утверждает Наталья Орлова.

1 марта 2020 года президент России 
подписал закон о продлении програм-
мы материнского капитала до конца 
2026 года и его ежегодной индексации. 
Семьи получат на первого ребёнка 
466,6 тыс. рублей. При рождении второ-
го и последующих детей будет выпла-
чиваться по 616,6 тыс. рублей.

Общество Экономика и бизнес

Ссыльный бунт
Перед 8 Марта объём вредоносного спама увеличится на 20%

Екатерина Ясакова

В преддверии 8 Марта объём вредо-
носных рассылок, направляемых мо-

шенниками интернет-пользователям, 
увеличится на 20%. Такой прогноз со-
держится в исследовании центра мони-
торинга и реагирования на киберугрозы 
Solar JSOC, с результатами которого озна-
комились «Известия». Причём используе-
мые преступниками уловки — например, 
предложение поучаствовать в распрода-
же — с каждым годом становятся всё бо-
лее правдоподобными и реалистичными. 
Как обезопасить себя, если преступни-
кам всё же удалось завладеть данными, 
«Известиям» рассказали эксперты.

�� ЛОВУШКИ ДЛЯ ЭКОНОМНЫХ

Количество вредоносных рассылок 
увеличивается на 30% в год, говорит-
ся в исследовании, предоставленном 
«Известиям» в центре мониторинга и ре-
агирования на киберугрозы Solar JSOC 
компании «Ростелеком-Солар». Сейчас 
их счёт идет на сотни миллионов — толь-
ко «Лаборатория Касперского» в 2019-м 
ежеквартально фиксировала более 
100 млн попыток перехода пользовате-
лей на мошеннические сайты.

Ситуация с фишингом (вид интер-
нет-мошенничества, целью которого 
является получение доступа к конфи-
денциальным данным пользователей) 
осложняется в преддверии праздни-
ков, таких как Новый год, 23 Февраля 
и 8 Марта. А также перед стартом рас-
продаж, когда пользователи пребывают 
в ожидании выгодных акций на покуп-
ку различных товаров и услуг.

— Мошенники прицельно бьют по че-
ловеческой жадности, что заметно по-
вышает эффективность рассылок. Пе-
ред праздниками объём фишинговых 
атак увеличивается не менее чем 
на 20%, а накануне крупных распродаж 
вроде «чёрной пятницы» наблюдается 
их кратный рост. Примерно такую кар-
тину мы прогнозируем и в преддверии 
8 Марта, — рассказал руководитель от-
дела анализа защищённости «Ростеле-
ком-Солар» Александр Колесов.

Фишинговые рассылки перед празд-
никами похожи на привычные письма 
от известных брендов, магазинов, ре-
сторанов, развлекательных площадок 
и разнообразных сервисов. Это могут 
быть сообщения о распродажах и скид-
ках, промоакциях, конкурсах или розыг-
рышах призов. Обычно они содержат 
призыв к срочному действию (купить, 

зарегистрироваться, активировать ски-
дочный купон), то есть любыми средства-
ми провоцируют пользователя перейти 
по ссылке или открыть вложение.

�� ПРЕДПРАЗДНИЧНАЯ РЫБАЛКА

Мошеннические рассылки в последнее 
время стали выглядеть очень реалистич-
но, отмечают специалисты. Например, 
это может быть «письмо» от торгового 
центра с узнаваемым логотипом. При 
этом домен почты отправителя и домен 
указанного сайта отличаются от ориги-
нального всего одной буквой. В письме 
пользователя, как правило, ждёт предло-
жение поучаствовать в розыгрыше, для 
чего необходимо перейти по ссылке. Де-
лать этого категорически нельзя.

— Сразу после перехода по ссылке 
на компьютер может загрузиться вре-
доносная программа. С её помощью 
преступники могут получить конт-
роль над системой, чтобы, например, 
собрать данные платёжных карт, учёт-
ных записей в почтовых сервисах и соц-
сетях и другую чувствительную инфор-
мацию. Или же компьютер может стать 
частью преступной бот-сети для совер-
шения дальнейших атак, — подчеркнул 
Александр Колесов.

Если вам пришло письмо с «уникаль-
ными предложениями», стоит вспом-
нить, действительно ли вы подписыва-
лись на эту рассылку.

— Даже если магазин известен поль-
зователю и он сам дал согласие на ин-
формационные рассылки, лучше са-
мостоятельно набрать адрес сайта 
в браузере, а не переходить по ссылке — 
так попадание на нужный сайт обеспе-
чено, — подчеркнул технический дирек-
тор Check Point Software Technologies 
в России и СНГ Никита Дуров.

Как отметили в Solar JSOC, на удоч-
ку интернет-мошенников попадаются 
даже высококвалифицированные топ-
менеджеры. Так, в одной компании 
в ходе эксперимента по имитации фи-
шинговой рассылки от лица профсою-

за о розыгрыше турпутёвок «сработа-
ло» порядка 230 из 700 отправленных 
писем. Причём сотрудники не только 
переходили по ссылке и оставляли свои 
данные на фейковой странице, но и пе-
ресылали «заманчивое предложение» 
коллегам из смежных организаций.

�� ВЕРНУТЬ ДАННЫЕ

Если пользователь всё же купился 
на псевдораспродажу, сменить персо-
нальные данные до нанесения ущерба он, 
скорее всего, не успеет, уверены специ-
алисты. Для подстраховки можно поме-
нять «учётку» платформы, с которой был 
совершён переход по фишинговой ссыл-
ке — пароль и логин электронной почты 
или социальной сети. Можно попытаться 
успеть спасти деньги, если были введе-
ны данные карты. Если человек сразу же 
осознал, что предоставил доступ к свое-
му счёту, нужно срочно связаться с бан-
ком и заблокировать любые операции, 
отметили в группе компаний «Рамакс».

Если был осуществлён переход 
по вредоносной ссылке, необходимо 
отключить устройство от интернета, 
так как большинство вирусных прог-
рамм получает управление и передаёт 
данные через Сеть. Затем следует за-
пустить антивирус, который поможет 
удалить подозрительные файлы и из-
менения, появившиеся в результате за-
грузки и несанкционированного запус-
ка вредоносного приложения, добавил 
руководитель отдела информационной 
безопасности Cross Technologies Алек-
сей Даньков. Впрочем, 100-процентную 
безопасность антивирус не гарантирует.

— Если ПК стал работать медленнее, 
появились окна рекламного характера, 
стали возникать ошибки или перезапу-
стился браузер, стоит как можно скорее 
отключить питание компьютера (во из-
бежание шифрования данных програм-
мой-вымогателем) и обратиться к спе-
циалистам, — посоветовали эксперты 
Positive Technologies.

Лучшее, что можно сделать для сво-
ей безопасности, — подключить вез-
де двухфакторную аутентификацию, 
уверены в компании Avast. Она тре-
бует, чтобы для получения доступа 
пользователи вместе со своими логи-
ном и паролем вводили второй код. Как 
правило, он отправляется на мобиль-
ное устройство. Если вы не делали по-
пыток войти в свою учётную запись, 
двухфакторная проверка может слу-
жить предупреждением, что это пыта-
ется сделать кто-то другой.

Внеплановая операция
Снизит ли Центробанк вслед за ФРС ставку из-за коронавируса

Татьяна Бочкарёва, Роза Алмакунова

Н а ближайшем заседании в конце мар-
та Банк России вслед за ФРС США 

также может снизить ключевую став-
ку на 0,5 п.п., считают опрошенные «Из-
вестиями» эксперты. Однако аналитики 
предупреждают: если денежные регуля-
торы увлекутся стимулированием эко-
номики, экстренные меры могут дать 
обратный эффект. Тот факт, что Фед-
резерв 3 марта экстренно снизил став-
ку до 1–1,25% из-за угрозы коронавируса 
для мировой экономики, означает: ситу-
ация начинает выходить из-под контро-
ля. Комитет по открытым рынкам ФРС 
собрался на срочное заседание, чего 
не было со времён кризиса 2008 года.

�� НАЗАД В 2008-Й

Хотя фундаментальные показатели 
в порядке, коронавирус становится всё 
большим риском для экономической ак-
тивности, говорится в заявлении ФРС. 
Чтобы поддержать занятость в стране 
и ценовую стабильность, было приня-
то решение о снижении ставки сразу 
на 0,5 п.п. — до 1–1,25%. Федрезерв обе-
щает задействовать все инструменты 
и предпринять нужные шаги, чтобы под-
держать американскую экономику.

Ставка ФРС определяет стоимость, 
по которой она кредитует местные бан-
ки. Если показатель снижается, значит, 
регулятор хочет помочь ликвидностью 
банковскому сектору и рынку. Чем бли-
же экономика к рецессии, тем больше ей 
помогает регулятор, удешевляя заёмные 
деньги для банков.

Во вторник решение принималось 
на экстренном заседании, чего не было 
со времён глобального финансового 
кризиса 2008 года. Тогда банки США 
столкнулись с трудностями из-за ситу-
ации на ипотечном рынке — на их балан-
сах скопились просроченные кредиты. 
Из-за этого в 2008-м ФРС снижала став-
ку шесть раз, пока в декабре она не опу-
стилась до 0,5–0,75%. Последствия кри-
зиса, начавшегося в Америке, ощутил 
весь мир, и лишь в 2015 году у Федрезер-
ва появилась возможность начать уже-
сточение денежной политики.

Сейчас экономика США в более хо-
рошей форме, чем в 2008-м, поэтому экс-
тренное решение ФРС связано не с внут-
ренними проблемами, а с внешними. 
Резкое снижение ставки — первое зна-
чимое свидетельство того, что эпидемия 

коронавируса может иметь серьёзные 
последствия не только для китайской, 
но и для глобальной экономики. Ранее 
денежные регуляторы ограничивались 
заявлениями о том, что эпидемиологиче-
ская обстановка в Китае усиливает риски 
неопределённости. С такими предупреж-
дениями выступала сама ФРС, а также 
ЕЦБ, Банк Англии и Банк России. Пред-
седатель ЦБ Эльвира Набиуллина, объ-
являя 7 февраля о снижении ключевой 
до 6%, отметила: ситуация с коронави-
русом создаёт «дополнительный фак-
тор неопределённости» для ближайших 
кварталов.

Впрочем, президент США Дональд 
Трамп неоднократно требовал от ФРС 
снизить ставку, чтобы разогнать эконо-
мику и поддержать рынки. Рост ВВП и ин-
дексов фондовых площадок ему выго-
ден в преддверии предстоящих выборов.

�� НА ОЧЕРЕДИ РОССИЯ

Первым удар от COVID-19 принял на себя 
китайский бизнес, особенно туристи-
ческий сектор и авиаперевозчики, по-
скольку вспышка коронавируса совпа-
ла с восточным Новым годом. Но скоро 
он поразил самые разные рынки — от сы-
рьевых (китайская промышленность по-
требляет много нефти, металлов и т. д.) 
до производителей товаров класса люкс.

Фондовые рынки из-за обстановки 
в Китае лихорадило с середины января, 
но на прошлой неделе их охватила па-
ника. Основные индексы США и Евро-
пы потеряли более 10%, что стало самым 
серьёзным падением со времён кризи-
са 2008-го.

Агентство Moody’s ухудшило прогноз 
по развитию экономик Китая, Австра-
лии, Южной Кореи и Японии. Органи-
зация экономического сотрудничества 
и развития понизила прогноз по росту 
глобального ВВП в 2020 году на 0,5 п.п. — 
до 2,4%.

На рынке активов развивающихся 
стран, в том числе российских, полтора 
месяца продолжается распродажа. С се-
редины января доллар дорожал с 61 поч-
ти до 67 рублей, а евро — с 68 до 74 рублей. 
В пятницу, 28 февраля, индекс Мосбир-
жи потерял 4,48%, а РТС — 6,24%. Это 
было самое большое снижение с апре-
ля 2018 года, когда США ввели санкции 
против России.

ФРС решила сыграть на опережение, 
не дожидаясь заседания 18 марта, отме-
тил аналитик ИК «Фридом Финанс» Ален 

Сабитов. Консенсус-прогноз предпола-
гал снижение на 0,25 п.п. Но ФРС опаса-
ется: распродажи на фондовых площад-
ках ухудшат настроения потребителей 
и могут столкнуть экономику США в ре-
цессию, уверен он.

Активные действия американско-
го регулятора не уникальное событие, 
но явный сигнал, что рыночные настрое-
ния остаются крайне близки к масштаб-
ной панике, рассказал главный аналитик 
«БКС Премьер» Антон Покатович. Такой 
шаг в снижении ставки урезал часть 
возможностей монетарных властей 
по оказанию рынкам поддержки в слу-
чае возоб новления спада. Вслед за ФРС 
Банк России в марте тоже может снизить 
ключевую ставку, добавил он. Восстано-
вительный рост на фондовых площадках 
продолжится, нефть может подорожать 
с $52 до $55 за баррель, а рубль — закре-
питься на уровне 64,5–66,5 руб./$.

Нельзя исключать, что внеплановое 
снижение ставки ФРС даст и обратный 
эффект, предупредил аналитик «Фина-
ма» Сергей Дроздов: такой шаг может 
ещё больше усилить страхи инвесто-
ров и панику на рынке. Но когда ситу-
ация стабилизируется, это позитивно 
скажется на отечественном долговом 
рынке, добавил он. А на курс рубля силь-
нее повлияет решение ОПЕК +, заседа-
ние которой пройдёт 6 марта.

Не факт, что переход ФРС от слов 
к действиям простимулирует рынки, 
уверен и доцент РЭУ им. Г.В. Плеханова 
Денис Домащенко. Он пояснил, что пре-
обладают факторы замедления мировой 
экономики из-за сбоев торговых цепочек. 
Российский ЦБ на заседании 20 марта 
также может пойти на снижение ключе-
вой ставки на 0,5 п.п., отметил он, доба-
вив, что «инъекций не должно быть слиш-
ком много».

Это может быть «пись-
мо» от торгового центра 
с узнаваемым логоти-
пом. При этом домен по-
чты и домен сайта отли-
чаются от оригинального 
всего одной буквой

Пыльца столбом
Берёзы зацветут на месяц раньше срока

чем не отличаются от обычной те-
рапии, напомнил вице-президент 
Ассоциации детских аллергологов 
и иммунологов России Юрий Смол-
кин.

— Нельзя заниматься самолече-
нием. Стоит обратиться к специа-
листу, даже если кажется, что для 
аллергии ещё слишком рано, — за-
явил эксперт.

�� ВЕСНА БУДЕТ ТЁПЛОЙ

Ушедшая зима стала самой тёплой 
за всю историю метеонаблюдений 
и положила начало не менее тёплой 
весне, напомнил ведущий специалист 
центра погоды «Фобос» Евгений Тиш-
ковец. По его словам, климатическая 
весна (когда наблюдается устойчи-
вый переход температуры через ноль 
в сторону положительных отметок) 
в нынешнем году наступила на месяц 
раньше обычного. Рекорды следуют 
буквально один за другим. В частно-
сти, в ближайший четверг, 5 марта, 
ожидается полный сход снега — обыч-
но такое происходит 12 апреля.

— Весна будет очень тёплой. До се-
редины марта ожидаем ещё серию ре-
кордов, максимально столбик термо-
метра поднимется до 8–13 градусов. 
Осадков выпадет несколько меньше 
нормы. Апрель также будет теплее 
на 2–3 градуса с небольшим дефици-
том осадков, — отметил Евгений Тиш-
ковец.

Аномально тёплые зима и весна мо-
гут отрицательно сказаться на расте-
ниях, поскольку они хуже животных 
адаптируются к меняющимся усло-
виям, сообщил «Известиям» Валентин 
Введенский. Но пока вряд ли что-то мо-
жет помешать их цветению. Даже вне-
запные заморозки не остановят раз-
вития жизнедеятельности растений.

— Если морозы будут длительные, 
то это скажется на жизнеспособно-
сти генеративных органов растений. 
Лёгкие же заморозки, минус 1–2 гра-
дуса, являются для них даже стиму-
лирующим фактором, — добавил Ва-
лентин Введенский.

Если тенденция к тёплым зимам 
и раннему наступлению весны со-
хранится, начало цветения будет 
сдвигаться, уверены специалисты. 
Но должно пройти не год и не два, а де-
сятки лет, а то и столетий, чтобы это 
стало нормой.

Показатель долговой нагруз-
ки (ПДН) введён ЦБ 1 октября 
2019 года для ограничения потре-
бительского кредитования. Рас-
считывается как дробь, в числите-
ле которой сумма ежемесячного 
платежа по всем займам, а в зна-
менателе подтверждённый доход 
гражданина. Для тех, у кого ПДН 
выше 50%, банк должен доначис-
лить дополнительные резервы, 
что делает для финансовой орга-
низации выдачу таких ссуд невы-
годной. В декабре 2019 года доля 
граждан с ПДН выше порогового 
значения в целом по потребитель-
ским кредитам равнялась 55%.

Справка «Известий»
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Вспышка COVID-19 началась в ки-
тайском Ухане в декабре 2019 года. 
На начало марта были инфици-
рованы более 90 тыс. человек, 
из которых свыше 3,1 тыс. скон-
чались. Коронавирус уже про-
ник в 60 стран, включая Россию. 
За пределами Китая самая тя-
жёлая эпидемиологическая об-
становка в Южной Корее, Иране 
и Италии.

Справка «Известий»
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Пароль второго 
плана 
Зачем сервисы внедряют вход  
в аккаунты по QR-кодам

Анастасия Гаврилюк

Интернет-сервисы запускают новые способы авто-
ризации пользователей, которые в перспективе смо-
гут заменить стандартные пароли. Вход в аккаунты 
по QR-коду уже внедрили «Яндекс», Google и Сбер-
банк, с 4 марта такую возможность предложит поч-
та Mail.ru, а Тинькофф Банк планирует сделать это 
в ближайшее время. Эксперты утверждают, что по-
настоящему аккаунты от взлома защищает только 
двухфакторная авторизация пользователя.

�� КОД БЫСТРОГО РЕАГИРОВАНИЯ

Ненадёжность классической системы логин–пароль 
для авторизации пользователей стали отмечать мно-
гие компании, они начинают запускать на своих сер-
висах альтернативные способы идентификации.

С 4 марта пользователи почты Mail.ru (около 100 млн 
активных аккаунтов из России и  стран СНГ) и дру-
гих сервисов портала смогут войти на веб-страницу 
по QR-коду, рассказали «Известиям» в компании. Для 
этого необходимо отсканировать QR-код, появивший-
ся в браузере, и подтвердить операцию в мобильном 
приложении. При входе в аккаунт сервис будет гене-
рировать уникальную комбинацию, которую, в от-
личие от пароля, не получится использовать ещё раз 
на другом устройстве, пояснили в компании.

Пользователи зачастую выбирают один и тот же 
пароль для разных сервисов или используют небезо-
пасные, простые для запоминания комбинации сим-
волов, это облегчает злоумышленникам взлом почто-
вого ящика, отметили в Mail.ru.

Согласно экспертным оценкам, в 81% случаев тре-
тьи лица получают доступ к чужому аккаунту с ис-
пользованием украденного или ненадёжного паро-
ля, подчеркнули в компании.

В середине прошлого года почта Mail.ru ввела вход 
в аккаунт по одноразовому коду из SMS-сообщений 
или push-уведомлений. Осенью 2019-го в веб-версию 
была добавлена возможность открытия страницы 
по отпечатку пальца и с помощью внешних устройств: 
USB, Bluetooth- и NFC-ключей. В перспективе ком-
пания намерена полностью отказаться от паролей.

Схожие технологии внедряют и другие крупные 
компании.

Так, у «Яндекса» вход во все сервисы осуществля-
ется с помощью единого интерфейса. Авторизацию 
с помощью QR-кода компания ввела почти год назад. 
В «Яндексе» говорят, что доля пользователей, выби-
рающих этот способ для входа, растёт каждый ме-
сяц с момента запуска.

— Авторизация с помощью логина и пароля в аккаун-
те сейчас является основным способом входа в сер-
вис и останется таким ещё долго, так как он привы-

чен для пользователей. Но мы добавляем новые 
надёжные способы, — отметили в компании.

В пресс-службе Google сказали, что в по-
чту Gmail также можно войти с помощью 

QR-кода — это часть двухэтапной аутен-
тификации, которая помогает более 

надёжно защитить аккаунт. Поль-
зователи в этом случае могут 

выбирать различные уведом-
ления — QR-код, SMS на теле-

фон, пароль приложений, ре-
зервные коды, в случае если 

смартфон утерян, а также 
дополнительный номер 

телефона, пояснили 
в компании.

�� ШИРОКИЙ КРУГ

Распространяется система авторизации по QR-коду 
и в банках. Так, Сбербанк внедрил её для входа в свои 
и партнёрские онлайн-сервисы ещё в прошлом году, 
а вход в Сбербанк ID через сайт может быть выпол-
нен с помощью push-уведомления. В кредитной ор-
ганизации отмечают, что большинство пользовате-
лей предпочитают по-прежнему использовать логин 
и пароль.

При этом пароли должны быть достаточно слож-
ными: обязательны наличие цифр, использование 
регистров, комбинации нужно периодически об-
новлять и в целях безопасности  не записывать. Не-
смотря на такие меры, логин и пароль злоумыш-
ленники могут перехватить или считать с клавиш 
в общественных местах, пояснили в кредитной ор-
ганизации.

— Пароли имеют ряд недостатков, поэтому банк по-
степенно переходит к более удобным и безопасным 
методам двухфакторной аутентификации, — пояс-
нили «Известиям» в пресс-службе Сбера.

Клиенты Тинькофф Банка заходят в личный ка-
бинет на сайте с помощью логина и пароля — этот 
способ авторизации привычен для большинства 
пользователей, сказал «Известиям» руководитель 
отдела развития интернет-платформы «Тинькофф» 
Максим Кирилычев. Но банк изучает альтернатив-
ные механизмы, в том числе и авторизацию по QR-
коду, которая будет запущена в ближайшее время, 
добавил он.

Пользователям Rambler помимо традиционного 
ввода логина и пароля доступны и другие способы 
аутентификации, сказал «Известиям» технический 
директор портала Павел Петлинский. Среди них — 
единые профили Rambler ID и Сбербанк ID, автори-
зация пользователей через аккаунты в социальных 
сетях и на других ресурсах.

При этом в Rambler Group считают сканирование 
отпечатка пальца на смартфоне или ноутбуке наи-
более безопасным способом авторизации, разви-
вая его как приоритетный.

�� ОПРЕДЕЛИЛИ РИСКИ

Будет ли пароль надёжной защитой аккаунта, зави-
сит прежде всего от действий самого пользователя, 
считают в «Яндексе». Он должен соблюдать несколь-
ко правил, чтобы данные были защищены. Напри-
мер, использовать пароль, который сложно подо-
брать стороннему человеку, а также периодически 
его менять. Кроме того, необходимо выходить из ак-
каунта, если пользователь открыл его на чужом ком-
пьютере, и не применять один и тот же шифр на раз-
ных сервисах.

По словам ведущего специалиста лаборатории 
компьютерной криминалистики Group-IB Артёма 
Артёмова, QR-код тоже можно подделать, если те-
лефон заражён вирусом.

Специфические риски QR-кодов, по словам экс-
перта, связаны с тем, что их невозможно отличить 
друг от друга невооружённым глазом, пользовате-
лю сложно проверить их подлинность, поэтому ча-
сто за такими шифрами могут скрываться ссылки 
на вредоносные ресурсы.

Артём Артёмов считает, что по-настоящему безо-
пасна только двухфакторная авторизация, при-
чём не так важно, какой способ в качестве второго 
фактора будет выбран — push-уведомления, SMS-
сообщения или QR-код, ведь все они генерируют од-
норазовый шифр.

Вылетят с «птичкой» 
Для промышленных шпионов создали новые ловушки

Анна Урманцева

И нсайдера в компании или хакера, который 
атакует сайт извне, можно выявить при по-

мощи «канареек» — маленьких закладок, ко-
торые размещают в определённых файлах. 
Об этом «Известиям» рассказали в «Лаборато-
рии Касперского». Как только кто-то заходит 
на страницу с закладкой, «птичка» сигнализи-
рует об этом службе безопасности, которая 
получает подробную информацию о пользо-
вателе. Существуют сайты-конструкторы, где 
можно самостоятельно собрать целую «стаю 
птиц». На сегодняшний день «канарейки» яв-
ляются самым дешёвым методом информа-
ционной защиты.

�� ПО КОМ ПОЁТ «КАНАРЕЙКА»

В информационной безопасности появилось 
большое направление, позволяющее обна-
ружить злоумышленников с помощью спе-
циальных приманок, которые размещают 
в определённых файлах абсолютно разной 
направленности. Их применение позволяет 
эффективно вычислять инсайдеров и бло-
кировать атаки хакеров извне.

Эти закладки принято называть «кана-
рейками» (canary). Ассоциация с птичкой 
обусловлена тем, что по размеру они очень 
малы, то есть представляют собой не пол-
ноценные ловушки, а просто метки на доку-
ментах. Если же нарушитель обнаружен, они 
«звонко поют», сообщая об опасности. Одно 
из первых упоминаний о данном методе было 
в романе Тома Клэнси «Игры патриотов». Так-
же в нём рассказывалось о ловушках для «ка-
нареек» как о способе выявления утечек ин-
формации путём распространения разных 
версий конфиденциального документа. По-
добный метод поиска ещё называют тестом 
бариевой каши (barium meal test).

— В любой компании, которая заботится 
о безопасности своих документов, таких «ка-
нареек» может быть несколько сотен, — со-
общил «Известиям» ведущий антивирусный 
эксперт «Лаборатории Касперского» Сергей 
Голованов. — Их закладывают в списки клиен-
тов, номера счетов, в сетевые хранилища и т. д.

«Канарейка» может быть ссылкой в интер-
нете, её можно вставить в документ (Word, 

PDF), изображение, email-адрес, сетевую пап-
ку или внедрить в имена и пароли пользовате-
лей или специальные программы, например 
.EXE-файл. Секретные «птицы» могут охра-
нять серверы, базы данных, облачные хра-
нилища и т. д.

Служба безопасности организации в он-
лайн-режиме получает информацию от лову-
шек. Как только запрашивается подставной 
файл, запускается помеченная программа 
или идёт запрос на имя определённого поль-
зователя, служба безопасности тут же полу-
чает уведомление по электронной почте или 
в мессенджер. После этого инцидент счита-
ется зарегистрированным, и начинается сбор 
дополнительной информации.

�� «ПТИЧИЙ» КОНСТРУКТОР

В интернете существуют платформы, где лю-
бой желающий может сконструировать та-
кую «птичку» для своих надобностей.

— Суть их в том, чтобы правильным обра-
зом сгенерировать детектирующие компо-
ненты, используемые на конечных ПК или 
серверах, — пояснил Алексей Парфентьев, 
руководитель отдела аналитики компании 
«СёрчИнформ», специализирующейся на ин-
формационнной безопасности. — То есть под-
готовить программу под специфику в зави-
симости от того, что ей предстоит делать: 
определять обращение к базе данных, к опре-
делённой папке и т. д.

Однако к данном способу прибегают толь-
ко небольшие компании и крайне редко бан-
ки. Там для обнаружения утечек и хакерских 
атак используют куда более технологичные 
инструменты: DLP (для детектирования ра-
боты с конфиденциальными данными) и SIEM 
(для обработки логов безопасности), таковы 
рекомендации регулятора — Центрального 
банка. Кроме того, банковские ИБ-системы 
должны быть сертифицированы, чего об об-
лачных цифровых конструкторах сказать 
нельзя.

— «Канарейки» больше полезны неболь-
шим компаниям, ограниченным в развёрты-
вании средств киберзащиты и мониторинга 
угроз, — пояснил руководитель отдела ана-
литики и спецпроектов ГК InfoWatch Андрей 
Арсентьев. — Если проводить аналогию с за-

щитой частного дома, явно недостаточно по-
садить при входе чуткую «птичку», которая 
криками станет сигнализировать владельцу 
о приближении чужаков. Для надёжной без-
опасности нужны ещё хорошие замки, сис-
темы охраны и сторожевая собака.

Поэтому для борьбы со шпионами-инсай-
дерами, считает эксперт, правильнее всего 
использовать развитые DLP-системы, у ко-
торых, например, есть модули, предназна-
ченные для изучения поведенческих харак-
теристик сотен и тысяч сотрудников и для 
выявления аномалий в их поведении. Таки-
ми аномалиями могут быть внезапно изме-
нившееся время прихода-ухода с работы, рез-
ко участившиеся контакты с теми людьми, 
с которыми раньше их было мало, и другие.

�� ХАКЕР НЕ ДРЕМЛЕТ

Кроме того, квалифицированный хакер мо-
жет легко поймать подставную «птичку». Ведь 
сервисы-конструкторы доступны как специа-
листам по информационной безопасности, 
так и злоумышленникам — никакого се-
крета в их работе нет ни для одной из сто-
рон. Впрочем, злоумышленник обычно 
понимает, что за обращением к чувстви-
тельной информации всегда ведётся при-
стальное наблюдение.

— Хакер может или удалить, или вре-
менно блокировать такую «канарейку», — 
отметил Алексей Парфентьев. — В ряде 
случаев они просто разрывают связь 
с сервером, пересылающим уведомле-
ние, то есть система сработает, но служ-
ба информационной безопасности не по-
лучит алерт — уведомление о сработавшем 
капкане.

Впрочем, система «птичек» остаётся эф-
фективным средством борьбы с утеч-
ками и обнаружением хакерских 
атак, а также самым дешёвым 
инструментом, которым 
может воспользо-
ваться прак-
т и ч е с к и 
л ю б а я 
компа-
ния.

« «КАНАРЕЙКА» МОЖЕТ БЫТЬ ССЫЛКОЙ В ИНТЕРНЕТЕ, 
ЕЁ МОЖНО ВСТАВИТЬ В ДОКУМЕНТ, ИЗОБРАЖЕНИЕ, EMAIL-
АДРЕС, СЕТЕВУЮ ПАПКУ ИЛИ ВНЕДРИТЬ В ИМЕНА И ПАРО-

ЛИ ПОЛЬЗОВАТЕЛЕЙ ИЛИ СПЕЦИАЛЬНЫЕ ПРОГРАММЫ, НАПРИМЕР 
.EXE-ФАЙЛ
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Не, нормальные?
Смогут ли Little Big привезти «Евровидение» в Россию

Павел Сурков, Зоя Игумнова, 
Наталья Васильева

И нтернет-бомба под именем «Skibidi», 
забойные рейвы, хайп-треки, 

а так же «сокровища русской души» 
matryoshka, bear, balalaika. На очередном 
«Евровидении» Россию будет представ-
лять сверхпопулярная группа Little Big. 
Вместе с экспертами «Известия» оцени-
ли шансы наших участников на триумф.

То, что рано или поздно Илья Пру-
сикин, известный как Ильич, создаст 
проект, который сведёт с ума милли-
оны, было понятно давно. Он облада-
ет фантастическим чутьём публики 
и умением балансировать на грани до-
пустимого и маргинального. Это видно 
и по ранним интернет-проектам — про-
грамме «Шоу Гаффи Гафа» и забойно-
му мультфильму «Приключения коня 
Антона».

Но главным проектом Ильича ста-
ла, конечно же, созданная в 2013 году 
Little Big — группа, чей стиль напоми-
нает забойные рейвы 1990-х: чёткий 
ритм, короткие англоязычные фразы, 
порой складывающиеся в абсурдист-
ский текст, и яркие видеоклипы, кото-
рые практически сразу стали собирать 
огромную интернет-аудиторию.

— Little Big — прекрасный выбор. Они 
уже весь мир порвали своими клипа-
ми, единственная наша группа на сегод-
ня, играющая аншлаговые туры в Евро-
пе и Америке, — отметил «Известиям» 
лидер группы Animal ДжаZ Александр 
Красовицкий. — Шансы у них высоки, 

потому как на «Евровидении» оцени-
вается ещё и шоу, а уж по этому делу 
ребята мастера. 

Два первых клипа «Everyday I’m 
Drinking», где упоминались составля-
ющие «загадочной русской души» — 
matryoshka, bear, balalaika, и «Give Me 
Your Money» подтвердили, что Ильич 
пришёл всерьёз и надолго. Оставалось 
только ждать, когда же он жахнет на-
стоящей интернет-бомбой, и это слу-
чилось в 2018 году — вышел клип на пес-
ню «Skibidi».

Основой «Skibidi» стал нелепый, 
смешной и простой для запоминания 
танец, который в клипе исполнила чуть 
ли не вся блогерская тусовка Петербур-
га. Мощная медийная зараза оказалась 
похлеще коронавируса: «Skibidi» зву-
чала повсюду, и все, от мала до велика, 
учились придуманным группой дви-
жениям. Продюсер Игорь Матвиенко 
заявил «Известиям», что лучшим вы-
бором для «Евровидения» был бы трек 
«Мама молодая» группы «Фабрика».

— Но так как не прислушались, Little 
Big — удачное решение для данного кон-
курса, причём я предлагал этот коллек-
тив ещё год назад. Но здесь есть опасе-
ние. Little Big — не артист и не певец, это 
скорее симбиоз разных жанров — видео, 
шоу, стёба, — пояснил он «Извес тиям». — 
Нельзя сказать, что то, что они исполня-
ют, — песня. Но в этом сила трешевого 
конкурса, и это лучший выбор — такой 
треш-исполнитель. Я не думаю, что 
Little Big займёт первое место. Но оно 
и к лучшему.

Ильич уже пообещал, что для 
«Евровидения» группа подготовит но-
вый трек с «бразильскими мотивами».

— Песня будет подходящая, потому 
что они как раз не должны делать ниче-
го из того, что им не по кайфу, — уверен 
композитор и певец Виктор Дробыш.

А продюсер Андрей Клюкин, на чьём 
фестивале «Дикая мята» Ильич и ком-
пания не раз зажигали, пожелал груп-
пе встряхнуть «Евровидение».

— Появление такого коллектива 
на этом конкурсе — это как прийти 
в кондитерскую с динамитом, от кото-
рого весь этот крем раскидает по сте-
нам, — заявил он «Известиям». — Самое 
главное — они покажут миру, что Рос-
сия не настолько консервативная стра-
на, какой нас хотят видеть.

А что же музыкальная стилистика? 
Без неё никуда: эстетика стадионных 
рейвов 1990-х — это уже в какой-то мере 
ностальгическая история. Однако 
структурно песни Little Big — вовсе 
не рейв-композиции: сам Ильич неод-
нократно подчёркивал, что музыканты 
группы любят рок и считают себя рок-
музыкантами, поэтому строят свои пес-
ни как настоящие рок-хиты. Но вместе 
с тем, как и все дети 90-х, музыканты 
Little Big любят рейв, так что две стили-
стики в их случае идеально смешались.

Сами Little Big предпочитают име-
новать себя не столько музыкан-
тами, сколько «сатирической арт-
коллаборацией», то есть их песни — как 
арт-проекты, точно бьющие во все 
стандарты восприятия: вот вам пес-

ня, вот вам 
видеоклип и вот вам 
обязательный интернет-хайп, 
который возникает вокруг трека. С про-
дюсерской точки зрения, позиция абсо-
лютно непробиваемая. Не очень важ-
но, про что песня, важно — как она 
будет представлена и какой резо-
нанс повлечет.

— Даже если Little Big не при-
везут «Евровидение» в Россию, 
они надолго будут на репи-
те у зрителей, — уверена 
участница конкурса-2018 
Юлия Самойлова. — Это 
наши самые западные ар-
тисты. Шоу на пике гро-
теска, никакой политики, 
миллионы просмотров 
на YouTube и волны пози-
тива, смеха и адекватного 
хайпа. У них мощный бэк-
граунд, отлаженное шоу 
и море поклонников на За-
паде. Все карты в их руках. 
Желаю ребятам кайфануть 
от процесса.

Так что, похоже, нынешнее 
«Евровидение» — это не только 
сражение песен и исполнителей, 
это ещё и сражение культур, схват-
ка двух концепций — традиционного 
медийного шоу-бизнеса с его консерва-
тивными способами диалога с аудито-
рией и продукта нового типа — не толь-
ко музыкального, но и сетевого.

Александр Ф. Скляр родился в Мо-
скве. По окончании МГИМО рабо-
тал дипломатом в КНДР. В 1986 го-
ду организовал группу «Ва-Банкъ», 
в составе которой и сольно запи-
сал более 30 альбомов. Вёл про-
граммы на радио и ТВ. Автор со-
вместной с писателем Романом 
Канушкиным серии детских 
книг про Петровича и Патапума 
и участник совместного с Гариком 
Сукачёвым дружеского проек-
та «Боцман и Бродяга». Снимался 
в кино. Заслуженный артист РФ.

          Справка «Известий»

«Мы — саундтрек 
 к жизни отверженных»

Рок-музыкант Александр Ф. Скляр —  
о «Нижней Тундре», пропавшем Пелевине  

и коде Вертинского
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Группа стала широко  
известна благодаря  
клипу «Skibidi»,  
набравшему  
363 миллиона  
просмотров на YouTube

 
 

Алексей Певчев

А лександр Ф. Скляр признал-
ся, что Виктор Пелевин однажды над ним 

крепко подшутил. Полагает, что даже госте-
вое посещение колонии строгого режима мо-
жет поменять взгляды на жизнь. И уверен, что 
творческому человеку незачем идти в политику. 
Об этом лидер группы «Ва-Банкъ», теле- и ради-
оведущий рассказал «Известиям» накануне сво-
его дня рождения и приуроченного к нему кон-
церта (7 марта, ДК имени Горбунова).

Вы снова сыграете альбом «Нижняя Тундра», 
которому исполнилось 20 лет. Это, пожалуй, 
единственный случай, когда в проекте поуча-
ствовал Виктор Пелевин, прозаик для многих 
таинственный. Как получилось, что он согла-
сился написать рассказ для рок-проекта? 

Группа «Ва-Банкъ» в тот момент находи-
лась под очень большим впечатлением от ро-
мана «Чапаев и Пустота». У меня родилась 
идея: а что если попробовать изобрести но-
вый жанр, сделать саундтрек к ненаписанно-
му рассказу. Какого автора? Ну, естественно, 
того, кто нам нравится сейчас. Я позвонил Пе-
левину, представился, выложил идею. Он пер-
вым делом меня начал крепко подстёбывать. 
Что-то типа: «Ален Делон, который не пьёт оде-
колон, не ваша ли песня?» Тем не менее он знал 
песню «Чёрное знамя» нашей группы, сказал: 
«Я подумаю», и взял мой телефон.

Недели через две он перезвонил: «Я поду-
мал, идея интересная, давай я попробую». Суть 
была в том, что Виктор создаёт новый рассказ, 
а мы к нему пишем саундтрек и издаём в од-
ном флаконе. До этого ни рассказ, ни саунд-
трек никуда не выкладываются. Дальше была 
пауза длиной в пару месяцев, на протяжении 
которой мы созванивались и выясняли, как 

у кого двигаются дела.

То есть Пеле-
вин никак не участво-
вал в написании песен?

Абсолютно! Когда мы встретились, 
он передал мне рукопись, и, что самое главное, 
в конце рассказа были некоторые пометки для 
меня. То есть, условно говоря, темы будущих пе-
сен. Одна из тем звучала в точности так, как по-
том у меня возникло в песне «За гагарой с чёр-
ным пером».

Дальше дело было за нами. Саундтрек мы со-
чиняли гораздо дольше. Пелевину понадобилась 
пара месяцев, мне, наверное, месяцев девять. 

Как к процессу подключился писатель, поэт, фи-
лософ-эзотерик Евгений Головин?

Я ему рассказал о проекте и попросил Женю 
что-нибудь написать. Он активно включился, 
и так получилось, что этот альбом вместил 
в себя наибольшее участие Головина, чем лю-
бой другой альбом группы «Ва-Банкъ». Здесь его 
авторству принадлежат песни «Путешествие 
в Китай», «Кукла-Мандарин», «Склиф», «Агрес-
сия созвучий», «Джон Донн 2000». Какие-то вещи 
были напеты им на мой диктофон. Ему этот про-
ект был очень интересен. С самого начала мне 
стало ясно, что делать этот альбом по привыч-
ной схеме — музыканты приходят в студию и за-
писывают — мы не будем. Сама фактура требо-

вала другого подхода.

Вот как раз тогда я вышел на музыкан-
та-экспериментатора Олега Литвишко и по-

просил его помочь нам во всех электронных 
делах. Его доля в этом альбоме очень боль-

шая. Он получал наши групповые демозаписи 
и придавал им электронное звучание. Поверх 
этого были записаны какие-то живые инстру-
менты и мой живой голос. Весь процесс занял 
около двух лет.

Виктор Пелевин был доволен результатом?
Не знаю. Штука в том, что в последний раз 

мы с ним встретились, когда я ему передал кас-
сету с «мастером», и с тех пор больше мы не виде-
лись никогда. Он не позвонил и ничего не напи-
сал насчёт вышедшей «Нижней Тундры». То есть 
просто пропал. Мы отлично общались в процес-
се создания альбома, но сразу после окончания 
работы он отрулил.

Более того, даже потом, несколько лет спустя, 
когда я озвучивал его роман «Чапаев и Пустота» 
для аудиокниги, я знал, что с ним связались аген-
ты проекта и он был не против, чтобы роман был 
озвучен моим голосом. Но даже тогда он никак 
не проявился и своего отношения не высказал.

Из того состава, что записывал «Нижнюю Тунд-
ру», рядом с вами нет никого. Нынешние музы-
канты способны погрузиться в атмосферу это-
го альбома?

Профессионально они способны больше, чем 
состав, работавший над альбомом. Насколько 
им это нравится, я могу судить только по их реак-
ции, которую вижу на репетициях. Я очень бла-
годарен Олегу Литвишко, что он решился войти 
в эту реку во второй раз и заново сделал все эти 
электронные подклады. Старые не сохранились, 
да и за 20 лет технологии ушли далеко вперёд.

Мои ребята вообще слышат этот матери-
ал впервые. Да, несколько песен из «Нижней 

Тундры» сохранились в нашем ре-
пертуаре, но мы рань-

ше не играли 
их именно в тех аранжировках, 

которые звучат на альбоме. О реакции му-
зыкантов я могу судить по тому, как у них горят 
глаза на репетициях.

Наш бас-гитарист Алексей Рыславский спра-
шивает: «Что же мы раньше этого не делали?» Что 
я могу ответить? Просто порой материалу нуж-
но время полежать.

 
«Нижнюю Тундру» будет предварять показ филь-
ма «Концерт для отверженных», снятый в одной 
из колоний Хабаровского края. Выступление по-
добного рода запечатлено в 1968 году на альбо-
ме At Folsom Prison легендарного Джонни Кэша. 
У вас это некий ответ ему или желание сделать то, 
что в России никто до вас не делал?

У нас получается такой киносеанс с живым 
продолжением. Мне показалось это правиль-
ным: если 20 лет назад мы впервые в истории рус-
скоязычного рока сделали саундтрек к расска-
зу, открыв некий жанр, то сейчас мы саундтрек 
к жизни отверженных, то есть к самой жизни. По-
лучилось, что мы открываем некий новый видео-
жанр. Свои два концерта в тюрьме Джонни Кэш 
выпустил на пластинке, но видеовариант сде-
лать ему не дали.

До нас были артисты, выступавшие на зонах, 
но никто не смог придумать единую концепцию. 
Я бы назвал это музыкально-документально-ху-
дожественным фильмом. В Ванино, где колония, 
мы были уже второй раз. Это 500 км от Хабаров-
ска по очень непростой дороге на серьёзных ма-
шинах.

Признаться, после первого посещения у меня 
даже идеи не возникло ещё добавить ко всему 
этому какие-то впечатления. А вот во второй раз 
я отчётливо понял: песня «Я помню тот Ванин-
ский порт» родилась именно там.

Что это за тюрьма и что вы чувствовали, работая 
перед очень непривычной для вас аудиторией?

В советские времена здесь находились две 
страшнейшие пересыльные тюрьмы: женская 
и мужская. Они образовались, потому что по-
ток заключённых был настолько большой, что 
трудно было переправлять людей в Магадан. 
По железной дороге их доставляли в Ванино — 
в крупный порт, оттуда по двум пересыльным 
тюрьмам, а потом пароходами отправляли в Ма-
гадан и дальше.

В конце 1950-х здесь на месте женской пере-
сыльной тюрьмы сделали тюрьму строгого ре-
жима. Сейчас это тюрьма, в которой содержат-
ся только рецидивисты.

Я считаю, что артисту всё время нужно не да-
вать себе расслабляться, он должен осознавать, 
что находится в гуще народной среды, а она пред-
ставлена самыми разными людьми. В том числе 
и теми, которые сидят в тюрьмах и которых я на-
звал «отверженными». Отсюда и название филь-
ма «Концерт для отверженных». 

Да, это очень негостеприимная среда для ар-
тиста, но зато очень серьёзное испытание. И ещё 
я хотел, чтобы мои ребята оценили то, что назы-
вается «это сладкое слово свобода». Ну и я сам 
вместе с ними. Возвращаясь к Джонни Кэшу: 
меня, конечно, интересовал вопрос, почему 

он решил там выступить. Мой ответ — 
строчки из моей 

песни «Я всег-
да был душою с теми, кому 

трудней». Если ты так пел, будь любезен, 
ответь за свою песню!

Наверное, были сложности как с выбором ре-
пертуара, так и с разрешением выступить в та-
ком месте?

Репертуар подбирался накануне, сразу, как 
только мы получили разрешение. Кстати, мы его 
получили очень быстро. Организаторы нашего 
концерта в Ванино связались с колонией, она 
связалась с вышестоящей организацией в Ха-
баровске и оттуда пришло добро.

Конечно, мы никак не могли не сыграть зна-
ковую песню «Я помню тот Ванинский порт» — 
очевидный внутренний триггер. В программу 
вошли несколько авторских композиций и пес-
ни Высоцкого. Все песни не развлекательные. 
Я хотел, чтобы это был честный концерт, не по-
дыгрывающий никаким блатным настроениям. 
Я хотел дать понять, что мы пришли сюда оста-
вить частичку своих размышлений, чувств, ощу-
щений от песен.

По реакции зала вы поняли, удалось вам это 
или нет?

Я получил ту реакцию, которую хотел. Зал 
был освещён, и по глазам я видел, что нас слу-
шали очень внимательно, естественно, без вся-
ких сантиментов и улыбочек, без криков «Бра-
во!» и вызовов на бис. Начальник колонии мне 
потом рассказал, что для них это событие, ко-
торое, во-первых, они будут сами переживать 
и обсуждать несколько месяцев, а потом сара-
фанным радио оно пойдёт по всем зонам России.

Думаю, что в сердцах у них рождалось то са-
мое ощущение, на которое я, собственно, и рас-
считывал. Когда концерт закончился, я вышел 
в совершенно мокрой рубашке. Это было дикое 
напряжение. Тем не менее мы поставили перед 
собой творческую задачу, и мы её выполнили. 
Вот этим я очень горд.

Продвижение такого фильма — занятие непро-
стое. Тем не менее как бы вы хотели его показать?

После премьерного показа я бы хотел пред-
ложить его на различные фестивали, хотел бы 
дать этому фильму историю до того, как он по-
падёт в Сеть. Хочется, чтобы у него был прокат. 
Пусть он будет ограниченный. Мне кажется, этот 
фильм достоин того, чтобы его увидели именно 
на большом экране.

Он совсем не развлекательный, нетриви-
альный, совсем не проходной, как мне кажет-
ся, в нём заложена мысль о свободе: что такое 
свобода, как ею надо дорожить и как мы порой 
бездумно можем этой свободы лишиться. Мне 
кажется, в «Концерте для отверженных» есть 
какой-то нравственный урок, и именно поэто-
му я бы очень хотел, чтобы этот фильм увидели.

У вас есть всё для успешной карьеры политика — 
диплом МГИМО, звание заслуженного артиста. 
Вы бесстрашно идёте на творческие эксперимен-
ты. Нет ли желания заняться политикой?

Ни малейшего. Я нахожусь в таком периоде 
жизни, который Александр Вертинский обозна-
чал как «иду на коду».

Так вот: я хочу «идти на коду», не связанным 
ни с какими политиками, а в максимальной сте-
пени связанным со своими мыслями, ощуще-
ниями и с максимально качественно выдава-

емой творческой продукцией. 
Той, которую мне ещё 

предстоит выдать 
на моём жиз-

н е н н о м 
пути.
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Спорт

«Не надо реагировать на дурачков»
Нападающий ХК «Динамо» Андрей Алексеев — о массовой драке с игроками «Спартака» и разгромной победе на старте плей-офф

Алексей Фомин

О т плей-офф КХЛ зрители ждали 
ярких матчей с первого же раун-

да. Не все игры порадовали интригой. 
Но московское дерби «Динамо» — «Спар-
так» в понедельник стартовало в крайне 
зажигательном режиме. Бело-голубые 
одержали разгромную победу со счё-
том 5:1.

Но запомнилась эта игра благодаря 
большому количеству драк в третьем 
периоде. Особенно яркой получилась 
массовая потасовка после того, как за-
щитник «Спартака» Максим Гончаров 
ударил в голову Дмитрия Яшкина, а за-
тем стал таскать его по льду. Чешский 
нападающий российского происхож-
дения не стал отвечать и получил для 
своей команды большинство. Но дру-
гие хоккеисты бело-голубых вступи-
лись за своего партнёра и совместно 
со спартаковскими оппонентами за-
работали несколько удалений до кон-
ца встречи.

По итогам этой и других потасо-
вок за один третий период команды 
суммарно набрали 91 минуту штрафа. 
А за весь матч — 103 минуты. В тече-
ние небольшого отрезка встречи обе 
скамейки штрафников были забиты 

под завязку — у «Спартака» и «Динамо» 
там одновременно сидели по четыре-
пять человек. Высока вероятность, 
что в следующих встречах борьба бу-
дет такой же бескомпромиссной. Вто-
рой матч пройдёт на домашней аре-
не «Динамо» уже 4 марта. Серия будет 
длиться до четырёх побед и может 
растянуться до семи встреч. В интер-
вью «Известиям» нападающий бело-
голубых Андрей Алексеев оценил на-
кал первой игры и объяснил, за счёт 
чего его команда добилась столь убе-
дительной победы.

Как в третьем периоде возникло столь-
ко драк?

Да всё нормально. Никто не хочет 
уступать. Мы бьёмся друг за друга — 
как в самой игре, так и во всех этих по-
единках. Каждый хочет победить, быть 
лучше соперника во всех компонентах, 
поэтому ничего страшного.

Ваша стычка с Артёмом Фёдоровым 
стала одной из первых. Что случилось?

Обычные эмоции, которые всегда 
свойственны дерби, особенно если оно 
проходит в плей-офф. Это хоккей, здесь 
всегда много борьбы, а иногда и таких 
драк. И добавить тут нечего.

Вам раньше доводилось сидеть на ска-
мейке штрафников в такой представи-
тельной компании из четырёх-пяти че-
ловек?

Да было, наверное. Но не припомню, 
когда и где. В любом случае всё было 
нормально, и дискомфорта не испыты-
вал. Я провёл эти штрафные минуты 
в хорошей компании.

Вы там все уместились на скамейке? 
Не пришлось садиться друг другу на ко-
ленки?

Нет, места хватило всем (улыба-
ется).

Максим Гончаров жёстко ударил Дмит-
рия Яшкина, а затем повозил его по льду, 
но ваш нападающий не стал отвечать. 
Он правильно сделал?

Конечно, на такое не надо реагиро-
вать. Тем более на таких дурачков. Пу-
скай носится там... Конечно, это его ра-

бота — тут ничего не могу сказать. 
Но у нас другая установка.

За счёт чего «Динамо» уда-
лось добиться раз-
громной победы?

Ничего но-
вого не ска-
жу: каждый 

из хоккеистов нашей коман-
ды доигрывает любой мо-
мент до конца. Мы выхо-
дим на лёд ради одной 
цели — побеждать. 
Хорошо, что обсто-
я т е л ь с т в а с ло -
жились в нашу 
пользу и «Дина-
мо» победи-
ло. Но это 
только 

один матч. Впереди ещё целая се-
рия, и мы понимаем, что «Спар-
так» так просто сдаваться 
не будет.

В этом сезоне «Динамо» 
и в регулярном чем-

пионате выигра-
ло все четыре дер-

би у «Спартака». 
Что помога-

ет успешно 
играть про-
т и в  э т о й 
команды?

Мы силь-
нее. Это дер-

би. Это война. 
Все хотят побе-
дить. Мы в про-

шлые два сезона 
долго не мог-

ли выиг-

рать у «Спартака», поэтому возвраща-
ем должок.

Ваша команда могла избежать встречи 
со «Спартаком» в первом раунде, если 
бы в последней игре регулярного чем-
пионата не упустила преимущество 3:1 
в матче с минским «Динамо» (3:4). По-
пади вы на ярославский «Локомотив», 
настрой мог быть не таким боевым, как 
в случае с принципиальным соперни-
ком?

Любой соперник в плей-офф тяжё-
лый, так что без разницы, с кем играть.

Следующие матчи серии со «Спартаком» 
будут такими же жёсткими, как первый?

Да, мы знаем команды Знарка. 
Он и у нас в «Динамо» работал. И в «Спар-
таке» строит такую же команду мужи-
ков. Но и у нас в клубе тоже не мальчи-
ки для битья. Как показала прошедшая 
игра, мы сильнее и мощнее их. В этот раз 
справились. Но впереди ещё несколько 
игр. Поэтому надо смотреть, как дальше 
будут развиваться события.

Функционально команда чув-
ствует себя на пике?

Будем прибав-
лять ещё.

Солд-аут удачи 
На кубковое дерби армейцев и красно-белых все билеты проданы

Севастиан Терлецкий

Вслед за возобновлением российской 
премьер-лиги после зимней пау зы 

стартуют и четвертьфиналы турнира 
«Олимп — Кубок России». В нынешнем 
розыгрыше до стадии 1/4 финала дошло 
немало грандов РПЛ, двум из них пред-
стоит провести очную встречу. В среду 
«Спартак» на своём поле примет ЦСКА. 
По информации «Известий», на игру са-
мых принципиальных соперников оте-
чественного футбола уже проданы все 
билеты.

�� «СПАРТАК» — ЦСКА

На стадии четвертьфинала красно-бе-
лые получили преимущество своего 
поля. Именно в дерби с ЦСКА это име-
ет огромное значение. «Спартак» ждёт 
на грядущую игру полный стадион бо-
лельщиков.

— У нас уже солд-аут, как говорится, 
все билеты проданы, — заявил «Извес-
тиям» владелец «Спартака» Леонид 
Федун. — Ждём 45 тыс., а может, даже 
46 тыс. болельщиков на нашем стадио-
не. Надеюсь, будет великолепная игра.

Для «Спартака» Кубок в нынеш-
нем сезоне — приоритетный турнир. 
Шансов зацепиться за первую пятёр-
ку в РПЛ у москвичей не так много — 
до неё ещё 10 очков. А победа в Кубке 
даст прямую путёвку в Лигу Европы. 
Для ЦСКА это соревнование не менее 
важно. Армейцы не выигрывали тур-
нир с 2013 года и успели отдать свой 
рекорд по количеству побед в Кубке 
России «Локомотиву». «Железнодорож-
ники» завоёвывали второй по значимо-
сти трофей страны восемь раз, красно-
синие — семь.

�� «АХМАТ» — «ЗЕНИТ»

Ещё одна пара команд из РПЛ сойдётся 
в Грозном. Лидер нынешнего розыгры-
ша чемпионата России имеет отличные 
шансы на то, чтобы наконец оформить 
золотой дубль, выиграв оба главных 
трофея страны в один сезон. В послед-
ний раз это удавалось сделать столич-
ному ЦСКА в сезоне-2012/13. Питерцы 
также уже добивались одновременной 
победы в Кубке и чемпионате, но ещё 
в 2010 году.

— «Зениту» по силам бороться 
за самые высокие места и в чемпионате, 
и в Кубке России, — отметил «Извести-
ям» глава объединения отечественных 
тренеров, член исполкома РФС Миха-
ил Гершкович. — Тем более что этой вес-
ной команда не играет на международ-
ной арене. Уверен, желания выиграть 
Кубок у них будет не меньше, чем по-
бедить в чемпионате. Питерцам нуж-
но быть крайне сконцентрированны-
ми, потому что любая их осечка станет 
для конкурентов дополнительной мо-
тивацией.

�� «ШИННИК» — «УРАЛ»

Первая и единственная в четвертьфи-
нале Кубка пара — микст из двух лиг 

российского футбола: РПЛ и первого 
дивизиона (ФНЛ). Встретятся два кол-
лектива, которые в нынешнем сезо-
не показывают результаты чуть выше 
среднего. «Урал» за три предыдущих ро-
зыгрыша Кубка дважды играл в фина-
лах (2017, 2019) и оба раза был бит «Ло-
комотивом». С учётом сетки в этом 
году у екатеринбуржцев также непло-
хие шансы на выход в решающую ста-
дию турнира.

— Я мало что знаю о «Шиннике», — 
признался «Известиям» полузащитник 
«Урала» Петрус Бумаль. — Мы прежде 
всего должны быть сконцентрирова-
ны на себе и своей игре. Если проведём 
ближайший матч в Кубке так же, как 
с ЦСКА (1:1) в недавнем матче чемпио-
ната, то у нас не должно быть проблем 
с выходом в полуфинал.

Особую мотивацию «Уралу» добав-
ляет то, что финал Кубка пройдёт на его 
домашнем стадионе. По решению РФС, 
именно «Екатеринбург Арена» получи-
ла право принять решающую встречу 
турнира. Ранее все стадионы, которые 
принимали матчи чемпионата мира-
2018, были поощрены либо играми на-
циональной сборной, либо финалами 
Кубка. Дошла очередь и до арены в Ека-
теринбурге.

— Лично у меня огромная мотивация 
взять этот трофей, — признался «Извес-
тиям» полузащитник «Урала» Николай 
Димитров. — Сделаем всё возможное, 
чтобы дойти до финала. Тем более что 
решающая игра будет в нашем городе, 
поэтому мы очень серьёзно относимся 
к этому турниру. Что касается соперни-
ка, то совершенно не важно, что он вы-

ступает в ФНЛ. Я в России уже многое 
повидал, здесь не бывает лёгких игр. 
Так что надо одинаково настраивать-
ся на любого противника.

�� «ХИМКИ» — «ТОРПЕДО»

В 1/4 финала Кубка также сойдутся два 
лидера ФНЛ. Но кажется, что мотива-
ция у команд совершенно разная. «Хим-
ки» зимой покинул тренер Андрей Тала-
лаев по причине того, что руководство 
больше не ставит перед командой зада-
чу выхода в РПЛ. Его место занял Сергей 
Юран. В «Торпедо» же, напротив, всё ста-
бильно, и состав только укрепляется.

— Считаю «Торпедо» фаворитом в мат-
че с «Химками», — сказал «Известиям»  
бывший главный тренер чёрно-бе-
лых Борис Игнатьев. — И вижу за этим 
не только имиджевую составляющую. 
Зимой подмосковная команда смени-
ла курс развития, поменяла главного 
тренера, который отлично справлялся 
со своими задачами. «Автозаводцы» же 
усилили состав и тренерский штаб (экс-
капитан сборной России Евгений Ал-
донин стал ассистентом Сергея Игна-
шевича. — «Известия»). Единственный 
минус для чёрно-белых — это то, что они 
играют на выезде. Да и в целом кубко-
вые матчи часто преподносят сюрпризы, 
так что шансы могут быть равны. Уверен, 
нас ждёт жаркая борьба.

Полуфинальные матчи Кубка России 
запланированы на 23 апреля, а финал 
пройдёт 13 мая.

Серебро вернут,  
осадочек останется
У российских биатлонисток хорошие шансы 
выиграть дело у МОК

Тимур Ганеев

Российские биатлонистки Ольга Зай-
цева, Яна Романова и Ольга Вилухи-

на имеют хорошие шансы выиграть дело 
у Международного олимпийского коми-
тета (МОК) в Спортивном арбитражном 
суде (CAS), считают опрошенные «Из-
вестиями» эксперты. Одно из основа-
ний — заявление адвоката спортсменок 
Алексея Панича о том, что МОК признал 
подделку подписей в документах основ-
ного свидетеля обвинения — экс-главы 
Московской антидопинговой лабора-
тории Григория Родченкова.

CAS должен вынести решение в тече-
ние ближайших двух-трёх недель. При 
этом, как заявил «Известиям» спортив-
ный юрист Михаил Прокопец, арбит-
ры вполне могут продлить этот срок 
до трёх-четырёх месяцев. В случае по-
ложительного исхода Россия вернёт два 
биатлонных серебра Сочи-2014 — в жен-
ской эстафете (Зайцева, Романова, Ви-
лухина) и спринте (Вилухина). 

Дело Зайцевой, Романовой и Вилу-
хиной — эхо скандала, разгоревшегося 
после Игр-2014 и основанного на показа-
ниях информатора Всемирного антидо-
пингового агентства (WADA) Григория 
Родченкова, а также выводах привле-
чённого эксперта — канадского юри-
ста Ричарда Макларена. На основании 
детального доклада последнего сразу 
43 российских спортсмена получили 
максимальное наказание от МОК — ли-
шение олимпийских медалей и пожиз-
ненное отстранение от Олимпиад.

28 россиян по итогам слушаний 
в CAS были реабилитированы. Вину ещё 
11 спортсменов признали доказанной, 
заменив им пожизненную дисквалифи-
кацию пропуском одной Олимпиады. 
Все дела рассматривали в ускоренном 
режиме — к Играм-2018 в Пхёнчхане суд 
должен был оперативно разобраться, 
кто из спортсменов вправе в них уча-
ствовать.

Апелляции Зайцевой, Романовой 
и Вилухиной были отложены на не-
определённый срок, так как биатло-
нистки к тому времени завершили 
карьеры.

Три наши спортсменки обвиняются 
по «стандартным статьям» доклада Ма-
кларена: присутствие фамилии в списке 
«Дюшес» (Зайцева), превышение уров-
ня соли (Вилухина, Романова), подмена 
проб (Зайцева, Вилухина).

МОК забрал у девушек сочинские ме-
дали, но так никому их и не передал — 
в ожидании решения CAS вторые места 
в эстафете и спринте Игр-2014 сейчас 
считаются вакантными. Интересно, что 
к четвёртой участнице эстафеты — Ека-
терине Шумиловой — у МОК нет ника-
ких вопросов.

— У Ольги Зайцевой, Яны Романовой 
и Ольги Вилухиной отличные адвока-
ты, которые уверены в правоте наших 
спортсменок, — отметил в разговоре 
с «Известиями» президент Союза биат-
лонистов России (СБР) Владимир Дра-
чёв. — Безус ловно, мы рассчитываем 
на победу в этом деле. Во-первых, в нём 
много нестыковок со стороны обвини-

телей, во-вторых, речь идёт о чистых 
спортсменах, чьи допинг-пробы ни разу 
не были положительными.

Свой вердикт арбитр должны выне-
сти до конца марта. Тем не менее не ис-
ключено, что этот процесс затянется.

— Арбитры CAS могут продлевать 
сроки вынесения решения, если оно 
не привязано к конкретному собы-
тию, — пояснил «Известиям» спортив-
ный юрист Михаил Прокопец. — Напри-
мер, если с команды снимаются очки, 
это должны сделать до завершения се-
зона. А в этом случае мы можем ждать 
решения три-четыре месяца. Всё зави-
сит от загрузки конкретных арбитров.

Во время слушаний адвокаты рос-
сийских спортсменок заявили: под-
писи главного свидетеля обвинения 
Григория Родченкова, возможно, ему 
не принадлежат. Независимые экспер-
ты из Великобритании и специалисты 
лаборатории компьютерной крими-
налистики Group-IB подтвердили это 
официальным заключением. Согласно 
их данным, МОК использовал образец 

так называемой электронной подписи 
Родченкова — скан, который может быть 
вставлен в любой документ. То есть сви-
детель не подписывал каждую бумагу 
лично. В МОК согласились с этими до-
водами, сообщил по окончании заседа-
ния представитель биатлонисток Алек-
сей Панич.

— Во-первых, исходя из тех доку-
ментов, которые мы получили от CAS, 
признаётся тот факт, что господин 
Родченков не подписывал ни одного 
из аффидевитов, которые были пред-
ставлены: то есть наши подозрения 
и экспертные заявления оказались пра-
вильными — Родченков не подписывал 
этих документов. Во-вторых, Родчен-
ков заявил: он давал согласие на ис-
пользование его электронных подписей, 
но дело в том, что такое заявление на-
ходится в прямом противоречии с тем, 
что сказали эксперты. Они сообщили, 
что электронная подпись была исполь-
зована только на двух документах из де-
вяти. То есть в отношении семи доку-
ментов эксперты указали, что подписи 
были сделаны другим лицом, — уточ-
нил адвокат.

Российская сторона теперь рассчи-
тывает, что показания Григория Родчен-
кова уберут из дела и тогда обвинения 
МОК могут развалиться. 

« У НАС В КЛУБЕ НЕ МАЛЬЧИКИ ДЛЯ 
БИТЬЯ. КАК ПОКАЗАЛА ПРОШЕД-
ШАЯ ИГРА, МЫ СИЛЬНЕЕ И МОЩ-

НЕЕ «СПАРТАКА». В ЭТОТ РАЗ СПРАВИЛИСЬ

были реабилитированы CAS

28 РОССИЙСКИХ 
СПОРТСМЕНОВ 

Роман Зобнин и Никола Влашич — лидеры своих команд в этом сезоне (на фото — матч «Спартак» — ЦСКА, апрель 2019-го)

За опасную игру в первом 
матче серии Алексеев провёл 
на скамейке штрафников 
шесть минут
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